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5 СЕНТЯБРЯ — 
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ГАЗОВОЙ

И НЕФТЯНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Уважаемые газовики и нефтяники!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным праз
дником — Днем работников газовой и нефтяной про
мышленности.

Очень важно, что несмотря на сложную экономичес
кую ситуацию, газовики работают стабильно, обеспе
чивая бесперебойную подачу голубого топлива. Знаю, 
как нелегок и суров ваш труд. Вам приходится рабо
тать при любых погодных условиях, невзирая ни на 
какие трудности. Это требует больших усилий, муже
ства и терпения. Вас всегда отличают лучшие каче
ства: мужество, стойкость, выдержка, взаимовыручка 
и преданность профессии.

От всей души благодарю вас за добросовестный 
труд и желаю вам и вашим семьям крепкого здоровья, 
счастья, благополучия, всего самого доброго.

Газета издается с 8 марта 1990 года. Выходит 5 раз в неделю Цена в розницу — свободная

Председатель правительства 
Свердловской области А.ВОРОБЬЕВ.

Лишили 
права голоса?

Необычная жалоба (не на 
хилую пенсию, даже не на 
болезни и т.п.):

“Меня лишили возможности 
проголосовать за губернатора...’’, 
— обижается Лидия Леонтьевна 
(г.Богданович, ул.Кунавина, 47) 
Ей уже 93-й год, а недели за две 
до выборов она еще и сильно 
ушибла ногу, едва по дому пе
редвигается, пересаживаясь со 
стула на стул.

Поэтому 27 августа, в пятни
цу, когда пришла женщина (ви
димо, из избирательной комис
сии) поинтересоваться, будет ли 
Лидия Леонтьевна участвовать в 
выборах, ей сын в дверях отве
тил: “Обязательно, но надо, что
бы сюда с урной приехали”. Жен
щина сочувственно покивала и 
записала: урну на Кунавина, 47, 
к 12 часам 29 августа.

В субботу пришел благооб
разный юноша и тоже спросил 
про участие в выборах. Все по
вторилось. Старушка успокои
лась (в прошлые выборы не дали 
голосовать).

Но 29-го ни в 12, ни в 14, ни 
в 20 часов никто к ней с урной и 
бюллетенем так и не пришел. Ее 
это задело: “Я на избиратель
ный участок принялась звонить 
— после 12-ти каждые два часа 
звонила... Обещали, что приедут, 
да так и не приехали”.

Теперь у Лидии Леонтьевны 
есть время подумать: почему же 
ей все-таки не дали проголосо
вать?

Простую невнимательность 
она исключает — все же на учас
ток (№ 141, т. 2-36-69) звонила 
не раз, напоминала о себе, обе
щания слушала.

“Тогда, — размышляет она, — 
зря я не скрывала, что голосо
вать буду за Росселя. Да и со
седки-старухи меня донимали: за 
кого голосовать? Я им говорила, 
что все областное начальство пе
ременится, если другой губер
натор будет. Зачем же?”

Но такая версия кажется ей 
неправдоподобной — избирком- 
то должен быть “ни за кого"!

Другая ее версия попроще 
“набрали к обеду, наверное, 25 
процентов и решили, что к ста
рухе можно и не ездить с урной, 
без нее обойдемся”.

Но у меня есть четвертая вер
сия, которую можно проверить: 
бюллетень Лидии Леонтьевне не 
привезли, а “птичку” в нем сами 
поставили и расписались за ста
рушку в списке избирателей, т.к. 
уверены были, что сама-то она 
на избирательный участок прий
ти не в силах. Но ведь это надо 
подпись Л.Л.Клепиковой подде
лать! Самая неприятная версия...

А вчера Лидия Леонтьевна 
опять в редакцию позвонила: 
“...Оказывается, не меня одну 
лишили права голоса. К сосе
дям, старухам по Кунавина, 51 и 
55, инвалидам, тоже с урной-то 
не приезжали”.

Такой вот частный эпизод, на
водящий на невеселые мысли. В 
том числе о так называемых "вы
борных технологиях”, где при
меняются самые разнообразные 
способы достижения нужных це
лей.

Любопытно будет узнать: да
дут ли бабушкам с улицы Куна
вина проголосовать 12 сентяб
ря?

Голубая
мечта

Одиннадцатилетний Саша Храмцов очень способный и умный 
мальчик. В общеобразовательной сысертской школе учился без 
троек. Занимался в спортивной секции рукопашного боя. Так 
получилось, что взаимоотношения с отчимом, скажем, не очень-то 
хорошо сложились. В семье еще трое детей кроме него. И Сашу 
определили в кадетскую школу.

есть где. И яхта имеется, правда, пока 
одна.

Кадетская школа приняла первых 
курсантов — 60 парнишек 10—13 лет 
(5—6 классы) из Сысерти и Сысертс- 
кого района. Школа входит в состав 
Сысертского агротехнического учили
ща, директор ее — Валерий Данчен
ко. Принимали туда мальчишек, не 
посещавших по каким-то причинам об
щеобразовательную школу, из много
детных и малообеспеченных семей. 
Приемная комиссия была строгой. 
Курсанты прошли медицинскую ко
миссию — все физически и умствен
но здоровы.

Ребята проходили строгий отбор по 
здоровью потому, что кроме большой 
общеобразовательной и дополнитель
ной нагрузок, в школе будет много 
спортивных секций. Непосещение ка
кого-то художественного кружка, пе
ния, к примеру, допустимо, если кур
санту это не нравится. Но спортсек- 
ция, а лучше — две, — обязательны.

Кадеты будут обучаться по програм
ме общеобразовательной школы. А 
через систему дополнительного об
разования познакомятся с историей

Он этому рад, потому что здесь 
будет интересно: походы, сплавы на 
байдарках, занятия спортом. А он, как 
и большинство мальчишек, это лю
бит. И еще любит математику и физ
культуру.

1 сентября в Сысерти открыли пер
вую на уральской земле морскую ка
детскую школу. Почему морскую? А 
почему бы и нет? Акватория Сысерт
ского пруда в самом городе и водные 
просторы в их базовом лагере 
“Юность Урала" (В.Сысерть) — так что 
морскую (речную) практику проходить

флота российского.
Все педагоги — первой и высшей 

категории. Учитель так должен ' пост
роить урок, чтобы ученики, не имея 
обязательного домашнего задания, 
сами бы захотели прочесть что-то до
полнительно, чего не успел дать учи
тель за 45 минут урока.

Кадеты будут жить в общежитии, в 
комнатах (кубриках) на 2—3 челове
ка. Кровать, тумбочка, платяной шкаф 
— и никаких излишеств.

В программе — курс “Помоги себе 
сам". Навыки самостоятельной жизни

Виталий ТАРАБАЕВ.
Г.Богданович.

Администрация Губернатора Свердловской облас
ти, Правительство Свердловской области и Законо
дательное Собрание Свердловской области глубоко 
скорбят по поводу гибели в Республике Дагестан при 
выполнении боевой задачи по защите территориаль
ной целостности Российской Федерации военнослу
жащих Уральского военного округа, воинов-десант
ников, наших земляков младшего сержанта Пермяко
ва Станислава Александровича и рядового Паршакова 
Андрея Ивановича и выражают искреннее соболезно
вание семьям, родным и близким погибших.

Телефоны "горячей линии"
В связи с событиями в республике Дагестан, 
при Министерстве обороны РФ, а также в 
штабе Уральского военного округа и 
областных военных комиссариатах 
Уральского региона определены номера 
телефонов “горячей линии”:
• генерального штаба ВС РФ, телефон в г.Москве 
(095) - 293-55-92
• главного военно-медицинского управления МО РФ, 
телефон в г.Москве (095) — 296-22-58
• штаба Северо-Кавказского военного округа, те
лефон в г.Ростов-на-Дону (8632) — 66-46-12
• штаба Уральского военного округа, телефон в 
г.Екатеринбурге (3432) — 59-33-24 и 55-85-96
• военного комиссариата Свердловской области, те
лефон в г.Екатеринбурге (3432) — 51-60-85
• военного комиссариата Челябинской области, те
лефон в г.Челябинске — 66-60-25
• военного комиссариата Курганской области, те
лефон в г.Курган — 2-12-49 и 2-28-83
• военного комиссариата Тюменской области, те
лефон в г.Тюмень — 25-04-90 и 25-18-83
• военного комиссариата Ханты-Мансийского АО, 
телефон в г.Ханты-Мансийск — 3-49-91.

Время работы “горячих линий” Министерства 
обороны РФ — ежедневно с 8.00 до 22.00 (вре
мя московское).

Пресс-служба УрВО.

Газ пришел!

— починить, пришить, заштопать, при
готовить еду, прибрать свой кубрик.

По субботам-воскресеньям парниш
ки могут бывать в гостях в семьях, 
никто не собирается отрывать детей 
от родителей.

А вырабатывать мужской характер 
собираются не “губой”, это ведь не

вания на большом бело-голубом, как 
Андреевский флаг, корабле...

Главный куратор морской кадетс
кой школы — замминистра среднего 
и специального образования Сверд
ловской области Валерий Шевченко. 
Правительство области в лице Нико
лая Данилова обещало всяческую

военное училище. И вообще, о мето
дах наказания здесь пока не думали. 
Дети настолько хорошие, что конф
ликтов быть не должно.

И вот — духовой оркестр морским 
маршем (руководитель — Александр 
Смыкун) начинает торжественную ли-
нейку, посвященную открытию кадет
ской школы. Мальчишки вытягивают
ся в струнку, во все глаза смотрят на 
внесенный Андреевский флаг — сим
вол доблести Российского Флота.

Капитан II ранга Иван Васильевич 
Исаков, приветствуя кадетов, говорит, 
что эта школа — самая лучшая воз
можность реализовать себя. Здесь 
ребята узнают цену дружбе, многому 
научатся, станут настоящими мужчи
нами, а это не менее достойно, чем 
стать адмиралами.

В металлическую капсулу собирают 
листочки с записанными на них детс
кими мечтами. Капсулу замуруют в сте
ну училища и вскроют в 2010 году. Я 
знаю, о чем мечтает Саша Храмцов. В 
его записке, наверняка, самое сокро
венное — отправиться в кругосветное 
путешествие капитаном дальнего пла-

поддержку. Генеральный директор 
самого крупного в Сысертском рай
оне предприятия — “Уралгидромаша” 
— готов откликнуться на любую 
просьбу и помочь, чем сможет. Гла
ва муниципального образования “Сы- 
сертский район” Александр Ращуп-
кин тоже обещает сделать все для 
школы, что в его силах.

Корабельные склянки
пробьет колокольчик веселый. 

Хлопнут двери, 
как поднятые якоря. 

В первый день сентября 
Отправляется в плаванье школа, 
И до самого лета уходит,

уходит в моря...
Попутного ветра тебе, голубой ко

рабль ребячьей мечты!
Счастья тебе, Сашка! И твоим дру

зьям...

Ольга БЕЛКИНА.
НА СНИМКАХ: Николай Данилов 

приветствует кадетов; И.В.Исаков 
и Саша Храмцов; на Андреевский 
флаг равняйсь!

Фото Станислава САВИНА.

■ СООБЩАЕТ ПРЕСС-СЛУЖБА ГУБЕРНАТОРА

1/1з кризиса все-таки выхолим
Эдуард Россель рабочий 
день 2 сентября посвятил 
промышленным 
предприятиям 
Екатеринбурга.

Начали с “Атомпромкомплек- 
са”. Здесь наладили по зада
нию губернатора выпуск элект
рических кухонных плит 
“Вотрап!”. Комплектующие по
ступают из Германии, Франции 
и Италии. Генеральный дирек
тор предприятия Виктор Лещен
ко сообщил, что сейчас ведется 
работа по переходу на отече
ственные детали. Другая задача 
— наладить выпуск собственных 
газовых плит, в этом направле
нии уже ведутся разработки.

Верх-Исетский металлурги
ческий завод. Это предприятие

наконец-то вышло из долгого 
кризиса. Рабочие довольны - 
зарплату платят вовремя, а ее 
средний уровень составляет 2 
тысячи рублей. По словам руко
водства ВИЗа, к новому году ее 
планируется повысить на 20-25 
процентов. Удалось этого до
биться серьезной работой. 
Объем выпуска электротехничес
кой стали за первое полугодие 
вырос на 33 процента, товаров 
народного потребления — на 54 
процента. Расширился и рынок 
сбыта. С бюджетами и внебюд
жетными фондами предприятию 
также удалось наладить отноше
ния: из всех бюджетов есть 
только долг в федеральный, а 
по фондам — в Пенсионный, но 
и тут уже проведена реструкту

ризация на пять лет. Завод сно
ва стоит крепко на ногах.

Завод “Уралэластотехника” 
производит детали для автомо
бильной промышленности, рези
нотехнические изделия, а также 
так называемую сырую резину.

Эдуард Россель осмотрел 
производство сварных резино
металлических уплотнений для 
автомобильной промышленнос
ти. Такие уплотнения можно уви
деть практически на каждом ав
томобиле отечественного произ
водства. Комплектующие для 
производства этого изделия 
предприятие закупает только у 
отечественных производителей. 
Может быть, именно поэтому 
предприятию удается работать 
стабильно. По словам рабочих,

которые трудятся на предприя
тии от шести до девяти лет, ни 
разу не было задержки зара
ботной платы. А она одна из са
мых высоких в области - сред
няя по предприятию 2 тысячи 
160 рублей. К новому году ди
ректор Юрий Грицай обещал 
поднять до 2 тысяч 440 рублей. 
Эдуард Россель отметил грамот
ную кадровую политику. Инже
нерно-технический персонал по
лучает достаточно высокую зар
плату. Молодые инженеры, при
ходящие после окончания вузов, 
сразу же получают высокую став
ку. В итоге только за восемь ме
сяцев объемы производства на 
предприятии возросли по срав
нению с прошлым годом на 21 
процент.

■ БОЛЬНОЙ ВОПРОС

Как предотвратить беду
2 сентября в УГТУ—УПИ 
прошёл областной 
семинар по проблемам 
безопасности 
промышленных объектов.

Открывая его, первый заме
ститель председателя прави
тельства Н.Данилов напомнил, 
что летом энергетики области 
работали на аварийной часто
те, как в зимних условиях, 
а 1 сентября Казахстан опять 
прекратил отгрузку угля для на
ших электростанций. Поэтому

повышение надежности рабо
ты всех систем, уровня квали
фикации кадров, работающих 
на потенциально опасных 
объектах, — насущная необхо
димость для области.

К сожалению, в стране не 
разработана система показа
телей опасных объектов, нет 
базы данных на них. Сверд
ловская область начала эту 
работу по собственной ини
циативе: уже более 50 пред
приятий разработали так на

зываемые “декларации опас
ности”. На семинаре был об
сужден проект положения о 
сводном реестре потенциаль
но опасных объектов облас
ти. У нас имеются опасные 
объекты всех видов — про
мышленные, транспортные, 
строительные, гидротехничес
кие, хранилища экологичес
ки опасных отходов.

В 1998 году Свердловская 
область заняла 4-е место в 
Российской Федерации по

количеству чрезвычайных си
туаций после Москвы, Санкт- 
Петербурга и Хабаровска (их 
было 47, погибло 28 и пост
радало около 300 человек).

Помимо системы учета, 
разрабатывается областная 
программа страховой защи
ты потенциально опасных 
объектов и работающего на 
них персонала.

Пресс-служба 
губернатора.

Министерство энергетики, 
транспорта, связи и 
жилищно-коммунального 
хозяйства подвело итоги 
газификации
Свердловской области 
за 1996—1999 годы.

Как известно, программа га
зификации была все это время 
приоритетной. Губернатор 
Э.Россель уделял ей особое 
внимание, понимая, что только 
с приходом “голубого топлива” 
в каждый дом и на каждое пред
приятие можно будет говорить 
о повышении уровня жизни.

Только перевод с угля на газ 
дает, как минимум, снижение 
себестоимости продукции на 30 
процентов.

В 1996 году построено газо- 
провод-отводов протяженнос
тью 91 километр; разводящих 
газопроводов 157 километров, 
из них 30 в сельской местнос
ти; газифицировано 18 тысяч 
242 квартиры; на газ переведе
но 5 котельных; природный газ 
пришел в Талицу.

В 1997 году введено в строй 
261 километр разводящих га
зопроводов, из них 112 в сель
ской местности; на газ переве
дено 16 тысяч 864 квартиры, 36 
котельных; газ пришел в Дег- 
тярск.

В 1998 году построено раз
водящих газопроводов 301 ки
лометр, из них на селе 81 кило
метр; на газ переведено 17 ты
сяч 35 квартир; газифицирова
но 44 котельных; газ пришел в 
Камышловский район. С этого 
же года начались работы по га
зификации восточных районов 
области. Ведется газопровод 
Велижаны - Тавда с развитием 
на Туринск, Ирбит, Байкалово 
и Туринскую Слободу. В разга
ре строительство газопроводов 
Реж - Артемовский - Буланаш,

Талица - Пышма - Камышлов - 
Арти - Михайловск - Нижние 
Серги.

В первом полугодии 1999 
года построено 115 километров 
разводящих газопроводов; га
зифицировано 8 тысяч 700 
квартир; на газ перешли 17 ко
тельных; газ пришел в город 
Камышлов. Закончено строи
тельство газопроводов к Ала
паевску и Новой Ляле, теперь 
эти города готовятся к приему 
газа непосредственно в квар
тиры.

К сожалению, 1999 год для 
программы газификации стал 
не совсем удачным. А планы 
были немалые. Областное пра
вительство ставило задачу по
строить 325 километров газо
проводов, газифицировать 20 
тысяч квартир, перевести на 
газ 50 котельных. Однако пре
пятствие начали чинить метал
лургические предприятия, от
правляя сырье на экспорт. В 
итоге трубные заводы оказа
лись без трубной заготовки. 
Выпуск труб фактически пре
кратился. Результат — ряд сел 
и городов не смогут получить 
газ вовремя. А значит придет
ся потратить дополнительные 
средства на мазут и уголь. Од
нако областные власти руки 
опускать не намерены. Э.Рос
сель отметил, что на следую
щие четыре года он намерен 
правительству поставить зада
чу вводить до тысячи километ
ров газопроводов в год. Это 
значит, что в течение максимум 
трех лет главные отводы будут 
закончены, и газ будет вестись 
в конкретные населенные пунк
ты. Акцент будет сделан в ос
новном на село.

Пресс-служба 
губернатора.

УВАЖАЕМЫЙ ЭДУАРД ЭРГАРТОВИЧ!
Коллектив супермаркета “Кировский” от души по

здравляет вас с убедительной победой и выходи-,- вс 
второй тур!

Самый главный фактор, который решил исход выбо
ров, это ощутимые результаты работы действующего 
губернатора, а не обещания и критика со стороны его 
соперников.

Эдуард Эргартович, 3 тысячи сотрудников сети “Ки
ровский” считают, что их директор — Игорь Ковпак — 
участвуя в выборах, вел себя достойно и честно.

Мы одобряем решение нашего директора — под
держать вас во втором туре. Потому что считаем, что 
ради дальнейшего укрепления политической и эконо
мической стабильности в области вы должны остаться 
у руководства. Сегодня на ваше место метит демагог и 
политический авантюрист.

Люди хотят спокойно строить свою жизнь, созидать! 
Вы — труженик, и в команде с вами тоже работают 
труженики, созидатели.

У вас и у нас впереди еще много работы! Желаем 
вам успехов! Вместе с вами верим в разум наших 
земляков.

Коллектив сети супермаркетов “КИРОВСКИЙ”

предвыборный отпуск
С 3 сентября губернатор 
Эдуард Россель,' 
победивший в первом 
туре выборов губернатора, 
намерен уйти в 
предвыборный отпуск, 
сообщили в департаменте 
информации 
губернатора.

Как и накануне первого тура,

Э.Россель откажется от служеб
ного “Линкольна” и пересядет 
на арендованную “Волгу”. Пе
ред вторым туром голосования, 
который состоится 12 сентяб
ря, кандидат в губернаторы на
мерен усилить агитацию в тех 
двадцати территориях, где 
он набрал меньше всего голо
сов.

■ ГЛАЗАМИ ХУДОЖНИКА

предстоящие сутки погода заметно 
улучшится, по области осадки маловеро
ятны, температура воздуха ночью плюс 
1... плюс 6, днем плюс 16... плюс 21 
градус.

Погода

В районе Екатеринбурга 4 сентября восход Солнца . 
• — в 7.05, заход — в 20.47, продолжительность дня — • 
| 13.43, восход Луны — в 0.26, заход — в 17.27, фаза | 
уЛуны — последняя четверть 3.09.
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и КОНТРАКТЫ

Уральская фольга
для иностранных

компьютеров

| ■ ВЫБОРЫ-99

Промежуточный финиш
межлу первым и вторым турами выборов губернатора

31 августа ОАО 
“Михалюм” и фирма 
ЛАМИТЕК заключили 
контракт на поставку 
фольги в Германию на 
общую сумму 12 
миллионов долларов. 
Переговоры начались 6 
месяцев назад после 
визита губернатора 
Эдуарда Росселя в 
Германию и проходили 
при содействии 
областного министерства 
международных и 
внешнеэкономических 
связей. Завершение 
переговоров стало 
возможным только после 
первого тура 
губернаторских выборов, 
когда многое 
прояснилось. 
Иностранцы, как 
известно, ценят 
стабильность.

Михалюм сидит в долго
вой яме уже не один год. Се
годня, согласно федерально
му закону “О банкротстве”, 
его кредиторская задолжен
ность в семь миллионов дол
ларов заморожена. 68 про
центов долгов завода — фе
деральному бюджету. Причи
на падения в ту самую яму, 
как и у многих промышлен
ных предприятий, в “энном” 
количестве хозяев, владель
цев пакетов акций, каждый 
из которых тянет одеяло на 
себя. Было время, когда за
держка зарплаты рабочим 
составляла около четырех 
лет. Завод попросту разво
ровали. Государство было 
вынуждено объявить начало 
процедуры банкротства и 
ввести внешнее управление.

Не самое лучшее состоя
ние завода не испугало нем
цев. По словам управляюще
го директора ЛАМИТЕК Валь
демара Ройсвиха, к “Миха- 
люму” компания присматри
валась не один год. “Обору
дование завода позволяет 
выпускать высококачествен
ный продукт, не уступающий 
мировому стандарту, — счи
тает господин Ройсвих, — его 
продукция ликвидна. На про
странстве бывшего СССР это 
одно из немногих предприя
тий, способных выпускать 
фольгу такого качества”.

Договор с ЛАМИТЕКом — 
крупнейший для Михалюма 
контракт за последние во
семь лет. Он позволит запу
стить производство на гра
дообразующем предприятии 
Михайловска и обеспечит бе
зубыточную жизнь заводу в 
течение 4 лет. Стороны на
целены на долгосрочное со
трудничество, которое помо
жет возродить предприятие.

Несколько дней назад 
многие михайловцы дружно

проголосовали за популиста 
Буркова, не подозревая, что 
только его конкурент по вто
рому туру принесет их горо
ду, да и всему Нижнесер- 
гинскому району, контракт, 
означающий возрождение 
производства, а значит, ре
гулярную зарплату, подъем 
социальной сферы. Сможет 
ли выскочивший во второй 
тур “маевщик”, он же — быв
ший приватизатор Бурков, не 
особо известный в серьез
ных промышленных кругах 
Урала, не говоря уж про заг
раницу, обеспечить предпри
ятиям области столь выгод
ные контракты? Стоит ли ми- 
хайловцам рисковать зарож
дающимся благополучием, 
когда в арсенале Буркова 
палаточные городки, выстав
ки гробов и навозных куч?

А то, что благополучие 
“Михалюму" обеспечено, не 
вызывает сомнений. Скажи, 
кто твой партнер, и я скажу, 
кто ты. ЛАМИТЕК занимает
ся производством электрон
ных печатных плат для элек
тронной промышленности. 
Попросту говоря, пластин, на 
которые крепятся микросхе
мы в компьютере, к приме
ру. Платы используют для 
производства электротехни
ки большие европейские и 
японские компании: “Си
менс”, “Нокия”, “Бош”.

Сам “Михалюм”, впрочем, 
плошать тоже не намерен. 
Занимаясь выгодным экспор
том, алюминиевый завод Ми
хайловска не забывает и о 
внутреннем рынке. Уже за
кончена разработка техноло
гии по производству лаки
рованной ленты для консер
вной промышленности и вин
товых колпачков для лике
ро-водочной промышленно
сти. “Мы также ведем пере
говоры с несколькими запад
ными компаниями, — расска
зывает внешний управляю
щий “Михалюма” Сергей 
Кокшаров, — которые соби
раются поставить в России 
технологические линии по 
производству продуктов пи
тания, а значит, им нужны 
упаковочные материалы. Го
раздо дешевле покупать их 
здесь, нежели везти из-за 
границы и платить таможен
ные пошлины”.

Стабильность — главная 
ценность для промышленни
ков. Гарант стабильности се
годня - губернатор, опытный 
и заинтересованный в 
подъеме экономики. Инвес
торов новый и непредсказу
емый глава области пугает, 
промышленников — тем бо
лее: кому нужен очередной 
передел собственности?

Александра МЕЛИКОВА.

■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ОБЛАСТИ

Объявлен
Правительство 
Свердловской области 
объявило конкурс на добычу 
медных руд северной 
группы медьсодержащих 
месторождений: 
Ново-Шемурского, ' 
Шемурского 
медноколчедаиного, 
Тарньерского медно- 
цинкового, Третьего 
Северного скарно- 
магнетитового.

конкурс
Все месторождения распо

ложены недалеко от Ивделя. Со
гласно условиям конкурса ли
цензия на разработку будет вы
дана сроком на 20 лет. Присту
пить к промышленной разра
ботке победители тендера дол
жны будут до 1 июля 2002 года. 
Принять участие в конкурсе мо
гут любые юридические лица. 
Итоги тендера правительство 
намерено подвести до 10 де
кабря этого года.

Опасные грузы 
пои контроль

Правительство 
Свердловской области в 
целях защиты населения и 
территорий области от 
чрезвычайных ситуаций при 
перевозке особо опасных 
грузов и оперативного 
реагирования на 
чрезвычайные ситуации 
приняло постановление, 
согласно которому отныне 
транспортные средства, 
занимающиеся перевозкой 
опасных грузов, будут в 
обязательном порядке 
оснащаться средствами

радиосвязи с оперативным 
дежурным главного 
управления ГО и ЧС 
области.

Маршруты для перевозки 
грузов планируется также в обя
зательном порядке согласовы
вать с управлением. Кроме того, 
ГУВД Свердловской области и 
Уральскому таможенному управ
лению рекомендовано усилить 
контроль за соблюдением рос
сийского законодательства во 
время перевозок всех опасных 
грузов как на территории обла
сти, так и из-за ее пределов.

СВЕРДЛОВСКАЯ ГОСНЕФТЕИНСПЕКЦИЯ ИНФОРМИРУЕТ~|

ЦЕНЫ НА НЕФТЕПРОДУКТЫ 
НА АЗС ЕКАТЕРИНБУРГА 02.09.99 Г.

Марка 
иефтепрО" 

дукта

СНП ЕКОН УБН ЕДИАр Ин
тер- 

Нефто

Парт
нер СИ

Лу- 
койл- 

Екате- 
рин- 
бург

А-76
А-80

4,70 4,90 5,50 5,00 4,45 нет 5,00

АИ-92
АИ-93

5,80 5,70 6,80 6,50 5,50 6.30 6,50

АИ-95 6.50 6,30 7,90 7,00 6.30 7.30 7,50

Дизтопливо 4.50 ■4.70 4.30 4.50 4.00 мет 4.50

Примечание:
СНП - ОАО "Свердловскнефтепродукт"
ЕКОН - ОАО "Екатеринбургнефтепродукт"
УБН - ЗАО "Урал-Бизнес-Нефть"
ЕДИАр - ООО "Ассоциация "ЕДИАр"
Интер-Нефто - ООО "Интер-Нефто"
Партнер СИ - ЗАО "Партнер - СИ"
Лукойл -Екатеринбург - ОАО "Лукойл-Екатеринбург"

~~—■———.—.—.—-_____._____.—.................. .   
После того, как поутих всплеск эмоции по поводу результа

тов первого тура выборов губернатора, уже можно спокойно 
рассуждать о дальнейшем ходе предвыборной кампании.

Напомним, что 29 августа большинство жителей Свердлов
ской области (почти 40 процентов) высказались за то, чтобы 
на посту губернатора был Эдуард Россель. «

Во втором туре голосования, назначением на 1*2 Сентября, 
соперником Э.Росселя будет яе мзр Екатеринбурга А.Чернец
кий, как это предполагалось накануне выборов, а начинаю
щий политик, лидер движения “Май” А.Бурков, о котором до 
сей поры было лишь известно, что он в свое время возглав
лял областной комитет по управлению государственным иму
ществом.

И теперь 12 сентября жители Среднего Урала будут выбирать 
губернатора области уже не Из семи кандидатов, а из двух.

Чтобы палитра мнений была полной, мы собрали на одной 
газетной полосе мнения самых разных людей — руководите
лей крупных и мелких предприятий, рабочих, спортсменов, 
крестьян, ветеранов... Все эти люди открыто высказали свои 
соображения о результатах первого тура выборов, в частно
сти, о лидере выборного марафона, действующем губернато
ре Э.Росселе и кандидате, неожиданно Занявшем второе ме- 

^сто, — А .Буркове. ■. - : :

Геннадий МУРАТШИН, 
генеральный директор 
научно-производственного 
предприятия “Старт”:

—Ни для кого не секрет хорошее 
отношение “оборонщиков” к Эдуар
ду Росселю, ведь это человек, ко
торый отлично владеет ситуацией в 
военно-промышленном комплексе 
области, знает наши проблемы и 
успешно решает их. Губернатор все
гда поддерживал ВПК, сохранил его 
от развала. Благодаря его личному 
участию оборонные предприятия 
подняли голову, многие заключили 
выгодные контракты с зарубежны
ми странами.

А Бурков... Смог бы он, скажем, 
“пробить" в Москве решение о про
ведении выставки вооружений в 
Нижнем Тагиле, смог бы так вели
колепно все организовать?..

Мы ведь люди зрелые, понимаем 
— наобещать можно все, что угод
но. У тех, кто лишь обещает, прин
цип, думаю, такой: только бы выб
рали, а там — хоть трава не расти. 

Андрей БАРТЕЕВ, 
первый замглавы
города Березовского:

—Бурков — это человек, не име
ющий опыта. Мы о нем даже и не 
говорим как о возможном губерна
торе, и жители города, насколько я 
знаю, считают так же. Ну разве мож
но сравнивать человека с реаль
ным, огромным опытом работы и 
популиста, не имеющего весомого 
послужного списка?

Старший мастер 
Богословского 
алюминиевого завода. 
Имя и фамилию назвать 
отказался:

—Я и другие рабочие будем под
держивать Росселя. Потому что он 
помощь промышленности оказыва
ет. Конкретно — нашему заводу, по 
толлинговому сырью. Без него мы 
загнулись бы. Бурков же обладает 
набором идей — и больше ничем.

Андрей ШМЕЛЕВ, 
генеральный директор 
Первоуральского 
новотрубного завода:

—Мы удовлетворены тем, что Эду
ард Россель, которого поддержива
ем, занял первое место и к тому же 
с большим отрывом от других кан
дидатов. Для нас тоже стало не
ожиданностью, что во второй тур 
вышел Бурков. Ведь его предвы
борная программа построена на го
лом популизме. Главный тезис в 
ней — повышение благосостояния 
рабочих за счет перераспределе
ния доходов — очень сомнителен. 
Для того, чтобы перераспределять, 
нужно сначала создать какую-то 
базу. То, чем занимался Россель 
четыре года, — это как раз и есть 
подъем промышленности, создание 
этой самой базы, условий для воз
рождения нашей уральской промыш
ленности. И потом не совсем гу
бернаторское это дело — перерас
пределять. Я не понимаю, как Бур
ков сможет это сделать. При разви
тии у нас частной собственности 
это все-таки дело акционеров. Я 
думаю, они прекрасно и без Бурко
ва понимают, что, если не создать 
достойные условия для труда и жиз
ни своим рабочим, то ни о каком 
повышении объемов производства,- 
следовательно, улучшении благосо
стояния самих акционеров говорить 
не приходится.

—Андрей Константинович, а 
как ваши рабочие относятся к 
обещаниям Буркова?

—Знаете, рабочие относятся к 
этому примерно так; “Во! А вдруг 
что-то действительно сделает?” На 
этой волне возмущения и рассчи
тывает выплыть Бурков. Если гово
рить конкретно о нашем заводе, то 
рабочие трезво оценивают ситуа
цию. Это подтвердили итоги голо
сования по Первоуральску.

Хочу подчеркнуть, что Россель 
сегодня - единственный, кто спо
собен и дальше поднимать произ
водство в области. Он этот процесс 
начал, ему его и продолжать.

Тамара ЮКИНА, 
заместитель
по экономике главы 
администрации 
Нижней Салды:

-В вашем городе Бурков собрал 
наибольший "урожай” голосов. По
чему?

—У нас проживает очень много 
пенсионеров: из 19 тысяч 6 - пенси
онеры. А это, как известно, та часть 
избирателей, которая в основном и 
ходит на выборы. Старых людей лег
че всего обнадежить нереальными 
обещаниями. На них рассказы Бур
кова подействовали: вы же знаете, 
как живут наши пенсионеры. Бурков 
ведь обещал им пересчитать пен
сии... Вообще, его штаб очень хоро
шо поработал, провел мощную аги
тацию, поэтому и результат таков. 
Но во втором туре он не победит.

Анатолий ФИЛИППЕНКОВ, 
президент областного 
Союза малых предприятий, 
гендиректор научно- 
производственного 
предприятия ФАН:

—В том, что Россель во втором 
туре будет первым, никто не сомне
вается. Думаю, не ошибусь, если 
скажу, что большинство предприни
мателей хотят видеть губернатором 
Эдуарда Эргартовича, который как 
никто другой много сделал для раз
вития в области малого бизнеса. 
Мы, предприниматели, видим в Рос
селе человека, который создаст ус
ловия для того, чтобы теневые ка
питалы - и не только малого бизне
са — вышли из тени и начали рабо
тать на государство.

А Бурков вообще неизвестный че
ловек. Никому из предпринимателей 
он не помог и помочь вряд ли смо
жет. Судя по всему, он вообще не 
придает развитию малого бизнеса 
сколько-нибудь большого значения.

Александр 
МИХАЙЛИЧЕНКО, 
генеральный директор ОАО 
“Урал нефть”:

—Мне как нефтянику, конечно, 
ближе Россель. Потому что за ним 
много реальных и полезных дел.

Бурков... Ну, за молодежью - бу
дущее. Я пожелал бы ему не зате
ряться. Успеет еще себя проявить.

А победить должен, конечно же, 
Россель. Потому что все связи, на
работки, проекты - все это он. При
дет Бурков - будет долго учиться, 
разбираться в сложных вопросах. 
Кроме того, нужно не на словах, а 
на деле доказывать свои тезисы. 
Пусть хотя бы 10 рабочих прокор
мит и скажет: вот, я это сделал. 
Какими путями? Вот пусть и пока
жет. К следующим выборам.

Сергей ЛАПШИН, советник 
председателя правления 
банка “Северная Казна”:

—Мы предполагали, что будет 
второй тур. Вообще наше отноше
ние к выборам нейтральное. Мы ни
каким образом в них не участвова
ли — банковское дело не должно

быть причастным к политике. Для 
нас самое главное — чтобы никаких 
резких движений, изменений не про
исходило. То есть важна прежде 
всего стабильная ситуация, в кото
рой можно спокойно работать и ин
вестировать деньги в экономику об
ласти. Эдуард Россель, который уже 
имеет большой опыт управления 
экономикой, для нас, конечно, пред
почтительнее.

Подполковник в отставке 
Петр КУЛАКОВ, 
заместитель председателя 
Свердловского областного 
комитета инвалидов 
(ветеранов) войн:

—Прежде всего хочу отметить, что 
явка членов нашего комитета на из
бирательные участки была стопро
центной. Нам не безразлично, кто 
будет управлять областью в бли
жайшие четыре года. Ветераны об
ластного комитета голосовали за 
Росселя, так как знаем Эдуарда 
Эргартовича и верим ему. Будем 
поддерживать его и дальше.

Михаил БУХАРОВ, глава 
крестьянского хозяйства 
“Бухарово” Камышл веского 
района:

—По итогам первого тура выбо
ров в Камышловском районе лиди
ровал Россель — 43,63 процента 
голосов, вторым был Кадочников. 
По городу Камышлову ситуация иная 
— за Росселя 26,98 процента, за 
Кадочникова — 24,17 процента. Так 
что наша ситуация несколько отли
чается от среднеобластной, у нас 
Бурков был лишь третьим. И все же 
на втором туре голосования нам 
придется выбирать между ним и 
Росселем.

Для меня Бурков — это второй 
Чубайс. Чем отличился он за 2 года, 
пока был в комитете по госимуще- 
ству? Готовил на продажу предпри
ятия. Ну и как они сегодня работа
ют? Вот у нас, в Камышлове, коже
венный завод, который был третьим 
в Союзе и который строили всем 
миром, пошел с молотка. Теперь — 
стоит. Если Бурков прорвется к вла
сти — через четыре года встанет 
вся область. Это мое твердое мне
ние. Поэтому я как крестьянин, как 
депутат, как, наконец, колбасник, а 
я этого слова не стесняюсь, у меня 
есть свой колбасный цех, агитирую 
земляков за Росселя. У меня даже 
плакат в конторе висит: “Голосуй 
за продовольственную безопасность 
области и сильный ВПК”.

Недавно министр сельского хо
зяйства России Семенов обмолвил
ся: давайте, дескать, будем дотиро
вать российских крестьян. А у нас в 
области сельскохозяйственное про
изводство уже 4 года дотируется. 
Нигде в соседних областях этого 
нет.

Иван ЛЫКОСОВ, 
председатель колхоза 
им.Свердлова
Богдановичского района:

—На территории нашего колхоза

3 избирательных участка. На тех из 
них, где преобладают работники кол
хоза, за Росселя в первом туре вы
боров проголосовало до 80 процен
тов. По району у Росселя — 41,89 
процента голосов, у Буркова — 23,59. 
Причем закономерность такая: чем 
больше на участке избирателей — 
пенсионеров и работников бюджет
ной сферы — тем больше голосов у 
Буркова.

Феномен Буркова — это целиком 
плод избирательных технологий. Мне 
с этим приходилось сталкиваться, 
когда я в свое время участвовал в 
выборах депутатов в Палату Пред
ставителей. Надо отдать должное, ко
манда Буркова сработала мощно. Они 
привлекли на свою сторону пенсио
неров. Как в старые времена, по до
мам ходили агитаторы, организовы
вались шумные акции. И это срабо
тало. Наши люди любят обманывать
ся: кто больше наобещает, тех и из
бирают.

Анатолий НИКИФОРОВ, 
председатель колхоза 
“Россия” Ирбитского 
района:

—Я слышал предвыборное выступ
ление Буркова. Один из тезисов — у 
богачей оторвать кусок и отдать его 
беднякам — воодушевит в стране, где 
сплошь беднота, кого угодно. Но ведь 
это все болтовня. Беда в том, что на 
такой болтовне сегодня делается 
большая политика. Уверен, стань Бур
ков губернатором, дела области не 
пойдут лучше. Кроме слов, нужно еще 
дело.

Анатолий ШАРАПОВ, 
председатель 
Свердловского 
регионального отделения 
общероссийской Партии 
пенсионеров:

—В первом туре губернаторских 
выборов мы поддержали В.Кадочни
кова потому, что он — единственный 
из всех кандидатов, кто откликнулся 
на разосланное всем претендентам 
“Соглашение", подготовленное ПП. В 
соглашении говорится о том, что мы 
будем поддерживать того кандидата, 
который обязуется решать насущные 
проблемы пожилых людей.

Сегодня в партийных ячейках Ека
теринбурга и области вновь ведутся 
горячие обсуждения претендентов на 
губернаторское кресло.

Возможно, кандидаты обратят вни
мание на пятитысячную армию 
Партии пенсионеров Свердловской 
области и подпишут наше “Соглаше
ние”.

Герман СКОРОПУПОВ, 
директор хоккейного клуба 
“Динамо-Энергия” 
(Екатеринбург):

—Я с уважением отношусь ко всем 
кандидатам. Но именно губернатор и 
областное правительство минувшей 
весной очень много сделали для воз
вращения нашей команды в суперли
гу. И, вполне естественно, я удовлет
ворен тем, что Эдуард Эргартович ус
пешно прошел первый тур выборов.

■ МНЕНИЕ ПОЛИТОЛОГА

Реализм против популизма
В своих предвыборных 
речах политики любят 
ввернуть для красного 
словца народные 
пословицы или 
поговорки. Но это было 
бы вдвойне полезно, если 
бы сами ораторы хоть 
изредка задумывались 
над тем, что произносят.

Взять, например, много
кратно проверенную народ
ную мудрость “Не говори 
“гоп”, пока не перепрыгнешь”. 
Политики и политологи о ней 
тоже вроде бы наслышаны, 
однако поступают прямо про
тивоположным образом. За
долго до дня выборов они 
любят рассуждать о победи
телях и проигравших, о ли
дерах и аутсайдерах. Так 
было и на сей раз: до губер
наторских выборов остава
лось еще несколько месяцев, 
а почти все уже уверенно го
ворили об участниках второ
го тура и об их возможных 
коалициях с теми, кто после 
29 августа окажется за бор
том предвыборной гонки.

Нельзя сказать, чтобы не 
подтвердились решительно 
все прогнозы. Второй тур 
действительно состоится, и 
одним из его участников дей
ствительно будет Эдуард Рос
сель, который, как и предпо
лагалось, занял первое мес
то. Однако в остальном про
гнозисты были посрамлены - 
все оказалось, мягко говоря, 
не совсем так, как они про
рочили. При этом главной 
сенсацией стал, вовсе не вы
ход во второй тур Буркова - 
это, скорее, следствие сло
жившейся на сегодня ситуа
ции, чем ее причина. Под

линной неожиданностью яви
лись, во-первых, процент го
лосов, набранный Росселем, 
и, во-вторых, сокрушительный 
провал Аркадия Чернецкого.

Начнем с первой сенсации 
- результата действующего 
Губернатора. Россель не пер
вый раз опровергает кажу
щиеся нерушимыми законы 
политической жизни. Один из 
них гласит, что популярность 
главы исполнительной влас
ти на каждых последующих 
выборах бывает ниже, чем 
тогда, когда он впервые был 
избран на свой пост. У Рос
селя - совершенно иная кар
тина. В августе 1995 г., буду
чи непримиримым критиком 
власти и обладателем образа 
“гонимого” (каковых в Рос
сии всегда любят), он собрал 
в первом туре губернаторс
ких выборов 26% голосов. 
Через 8 месяцев, в апреле 
1996 года, когда, по уверени
ям политологов, избирателям 
предстояло испытать "синд
ром постэлекторального ра
зочарования” (проще говоря, 
люди в очередной раз долж
ны были признаться себе: 
“Нас опять обманули"), спи
сок “Преображения Урала” во 
главе с Росселем на выборах 
в областную Думу получает 
34%. И, наконец, в августе 
99-го, после четырех очень 
непростых лет пребывания у 
власти, действующему губер
натору удалось заручиться 
поддержкой почти 39% изби
рателей Это поистине нео
бычное явление, бесспорно, 
заслуживает внимательного 
изучения и анализа. Но в том, 
что касается текущей изби
рательной кампании, ряд вы

водов очевиден уже сейчас.
Во-первых, успех Росселя, 

как и прежде, во многом ба
зировался на его личных ка
чествах, на том, что сегодня 
можно называть “харизмой”. 
Этот политик отнюдь не утра
тил своей способности моби
лизоваться в трудных обстоя
тельствах, быстро переубеж
дать даже враждебно настро
енную аудиторию, находить 
для людей нужные слова 
практически в любых ситуа
циях.

Во-вторых, Росселю уда
лось не втянуться в полемику 
с оппонентами. На нападки в 
своей адрес он не отвечал 
той же монетой и вообще ста
рался не замечать своих про
тивников.

В-третьих, действующий 
губернатор строил свою кам
панию почти исключительно 
на позитиве, как на реально 
существующем, так и на ожи
даемом. Здесь Россель до
вольно точно угадал господ
ствующее общественное на
строение. Несмотря на весь 
скептицизм по отношению к 
власти, люди охотно внима
ют тому, кто обещает им пусть 
маленькие, но реальные сдви
ги к лучшему.

В-четвертых, Росселю не
плохо удалось подчеркнуть 
свой масштаб как политичес
кой фигуры федерального 
значения. Этому способство
вали и выставка вооружений 
в Нижнем Тагиле, и визит Сте
пашина, и подчеркнуто дру
жеские высказывания о Рос
селе экс-премьера Примако
ва и целого ряда влиятель
ных российских губернаторов. 
На подобном фоне все ос

тальные претенденты выгля
дели весьма неубедительно.

Наконец, в-пятых, удачной 
оказалась связка “Россель — 
промышленность" как основ
ная идея избирательной кам
пании губернатора. На этом 
поле ни одному из оппонен
тов Росселя, включая Чернец
кого, фактически нечего было 
противопоставить главе дей
ствующей областной власти.

Еще более впечатляющим, 
чем успех Росселя, оказался 
провал его якобы главного 
соперника — Чернецкого. Че
стно говоря, никто, включая 
даже противников екатерин
бургского мэра, не мог пред
положить, что Чернецкий 
даже не выйдет во второй тур. 
Что уж говорить о самом Ар
кадии Михайловиче, который 
долго и тщательно примери
вался к губернаторскому 
креслу. Объективно говоря, 
шансы на победу у Чернец
кого были не слишком высо
ки, но все возможности для 
выхода во второй тур у него, 
конечно, были.

Отчего же случился такой 
афронт? Пожалуй, главной 
ошибкой Чернецкого стал не
верный выбор основной рек
ламной идеи кампании. Мэр 
Екатеринбурга сделал основ
ную ставку на критику дей
ствующей власти, позабыв о 
том, что в глазах населения 
он также является предста
вителем этой самой власти. 
Вместо того, чтобы говорить 
избирателям: “Я буду руково
дить лучше”, он ограничился 
в основном нападками на 
действующую власть. Хотя мо
тивы “город живет лучше об
ласти" и “вся область может

жить так, как Екатеринбург" в 
предвыборной пропаганде 
Чернецкого присутствовали, 
они быстро отошли на второй 
план, а нередко и вовсе те
рялись. Например, за после
днюю неделю, когда штаб НД- 
НГ резко усилил газетно-ли
стовочную кампанию , из 7-8 
печатных объектов, распрос
транявшихся по почтовым 
ящикам, лишь один был по
священ теме достижений Ека
теринбурга. Все остальные 
представляли собою исклю
чительно “чернуху”, от кото
рой избиратели уже изрядно 
устали.

В итоге произошло следу
ющее. Благополучный Екате
ринбург, где избиратели 
склонны голосовать за ста
тус-кво, то есть за действую
щую власть, так и не понял, 
за что именно Чернецкий кри
тикует областное руководство. 
Если город живет сравнитель
но неплохо, то чем тут вино
вата область? Кроме того, 
многие екатеринбуржцы, сим
патизирующие Чернецкому, 
искренне недоумевали, поче
му одновременно не может 
быть у города хороший мэр, 
а у области - хороший губер
натор. В результате после 
некоторых сомнений Екате
ринбург в очередной раз про
голосовал за действующую 
власть, которая на сей раз 
олицетворялась Губернато
ром, коль скоро выборы были 
губернаторскими. Аналогич
ным образом поступили из
биратели и на других благо
получных территориях. Что 
касается депрессивных го
родов и районов, то там, ко
нечно, критика со стороны

Чернецкого имела больший 
отклик. Однако мэр Екатерин
бурга был в этом амплуа да
леко не оригинален и ничем 
не отличался, например, от 
Буркова или Кадочникова. Бо
лее того, последние, не бу
дучи представителями власти 
вообще, выглядели в подоб
ном качестве куда убедитель
нее Чернецкого. Как след
ствие, борьбу за протестный 
электорат области мэр Ека
теринбурга безнадежно про
играл, между делом упустив 
основной свой оплот — обла
стной центр. На таком фоне 
третье место Чернецкого ста
ло почти неизбежным.

И, наконец, о так называе
мой главной сенсации выбо
ров — втором месте Буркова. 
Подлинный автор этой сенса
ции - не Бурков, а Чернецкий, 
который выступил на редкость 
слабо. Что касается Буркова, 
то его достижение лишь в том, 
что он удачно сумел занять 
пустующую нишу Жириновс
кого, лишь отчасти отобрав 
голоса у мэра Екатеринбурга. 
Радикально протестный элек
торат, который мог достаться 
Жириновскому, составил ос
нову сторонников лидера 
“Мая”. Если бы среди канди
датов не было даже Буркова 
(или подобного ему), то эта 
группа избирателей вообще не 
пришла бы к урнам либо про
голосовала бы против всех.

Итак, впереди второй тур. 
Его основным сюжетом ста
нет противостояние реализ
ма в лице Росселя и попу
лизма в лице Буркова. На се
годня Россель — явный ли
дер, но многое будет зави
сеть от того, как поведут себя 
избиратели Чернецкого и Ка
дочникова. Хотелось бы ве
рить, что они не ошибутся в 
своем выборе.

Илья ГОРФИНКЕЛЬ, 
кандидат 

социологических наук.
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К 50-ЛЕТИЮ СОЗДАНИЯ В НАШЕЙ СТРАНЕ "ЯДЕРНОГО ЩИТА"
СТАРШЕЕ поколение помнит те страшные события 
полувековой давности. 1946 год. Ставшая 
исторической речь Уинстона Черчилля в Фултоне, 
положившая начало "холодной войне".
Все силы нашей разрушенной войной экономики 
были брошены на создание “ядерного щита” страны. 
Красноречивый факт: половина всей вырабатываемой 
электроэнергии шла на разработку собственного 
ядерного оружия. Спустя три года академик Курчатов, 
руководивший всей работой, заявил, что в Советском 
Союзе появилась своя атомная бомба.

ЗЕМЛЯ
ОТ ВЗРЫВА СПЕКЛАСЬ
Вообще-то 29 августа 

1949 года на Семипалатин
ском полигоне взрывали не 
бомбу в привычном понима
нии этого слова, а ядерный 
заряд, имеющий мощность, 
эквивалентную 20 килотон
нам тротила. Курчатов на
звал его РДС. Это был рас
четный заряд, сконструиро
вать меньше которого было 
тогда невозможно.

Как только на Семипала
тинском полигоне после 
взрыва прошла ударная вол
на, в эпицентр пустили танк 

/Т-34, для Защиты от радиа
ции обложенный свинцовы
ми плитами. Предваритель
но с него сняли башню, во
обще максимально облегчи
ли, иначе тяжеленные пли
ты его бы попросту превра
тили в лепешку. Очевидцы 
рассказывают, что тогда

Тогда возле станции Тоцкая 
(Оренбургская область) над 
полигоном на высоте 350 мет
ров была взорвана первая 
серийная авиабомба, назва
ная "Татьяной”. Мощность 
взрыва — около 40 килотонн.

Каждый из военных, про
ходивших спустя полчаса пос
ле взрыва через эпицентр, 
хватил приличную дозу. На 
снимке (фото в центре) — 
группа офицеров на тех уче
ниях. Светлые пятна по кра
ям фотографии — не брак. 
Это частично засветилась 
пленка, отреагировав на ра
диацию. Улыбающиеся люди 
еще не знают, что одной но
гой они уже в могиле.

У нас есть еще один уни
кальный снимок, сделанный 
во время этих учений, — ис
паряющееся деревце (фото 
внизу). Его зафиксировал 
фотоаппарат, делавший 1 
миллион кадров в секунду.

подписку о неразглашении в 
течение 25 лет всего увиден
ного. Но многие даже горди
лись: повезло стать свидете
лем такого! А спустя несколь
ко лет начались смерти. Они 
шли волнами: через пять лет, 
через десять, через пятнад
цать. Врачи недоумевали: что 
за напасть косит людей! А 
умирающие молчали.

В народе почему-то быту
ет мнение: если человек вы
жил после ядерного взрыва, 
то он проживет очень долго. 
Конструктор Харитон, напри
мер, дожил до 90 лет. Танки
сту Титову, который вместе с

Газета

Когда американцы в Нева
де взорвали свою первую 
бомбу, один из боевых гене
ралов, наблюдавший за этим, 
не выдержав увиденного — ос
лепляющая вспышка, мощный 
столб огня и дыма, превра
щающийся в гигантский гриб, 
земля, заходившая под нога
ми, — закричал: “Этого не 
может быть! Длинноволосые 
(ученые. — Ред.) что-то пе
репутали!” Вскоре он ушел в 
отставку.

Советскому пилоту Кутыр- 
чеву, на Тоцких учениях сбро
сившему бомбу практически 
на людей (расстояние между

X' ' I ... ' -и,....... .. И11Щ111,1ШИ ни ,, щи

29 августа 1949 года - первые успешные испытание 
яДернбго заряда на полигоне под Семипалатинском.

1953 год -создание первого термоядерного уст
ройства. Через два года - испытание 1-Й термоядер- 
НОЙ бомбы. л

1954 год - перенос ядерных испытаний на остров 
Новая Земля.

1961 год - испытание^ самой мощной домне* бом». 
бы.

30 декабря 1862 годэ - последний взрыв в атмо
сфере. Отныне проводятся только подземное испыта
ния.

1989 год - последний взрыв на. Семипалатинском 
полигоне.

1991 год - последний взрыв на Новой Земле. Всего 
в СССР было произведено 716 ядерных взрывов.

115 миллиона человек в нашей стране прошли через 
ядервые испытания. у<■ - -_______________ _ __ -_________ _____ ._____ •_______ ________ Уральский региональный

■ НА ПОРОГА СЕЗОНА_______________

Пришла пора 
себя показать

Чемпионы России, волей
болисты екатеринбургского 
УЭМ-“Изумруда”, после полу
торамесячных занятий по об
щефизической подготовке 
сентябрь посвятят исключи
тельно игровой практике. 
Наша команда примет учас
тие в трех турнирах, самый 
представительный из которых 
стартовал вчера в Нижневар
товске. Помимо призеров рос
сийского первенства — бел
городского “Белогорья-Дина- 
мо” и одинцовской “Искры”, 
соперниками екатеринбурж
цев выступят клуб из Турции 
и две команды из Югосла
вии.

Из шести кандидатов 
"Изумруда” в сборную стра
ны, которой 7 сентября в 
Вене предстоит вступить в 
борьбу за награды чемпио
ната Европы, наставник рос
сиян Г.Шипулин включил в

свою команду лишь И.Шу- 
лепова и А.Герасимова. На 
их позициях, а также на 
месте переведенного в 
“Изумруд-2" (команду выс
шей лиги) А.Заботина в ка
честве играющего трене
ра наставник УЭМ-“Изум- 
руда” В.Алферов исполь
зует возможность прове
рить ближайший резерв 
клуба.

Очередной чемпионат 
России стартует 1 октяб
ря. В этом сезоне в су
перлиге выступят 12 клу
бов. Они сыграют в один 
круг по туровой системе, 
после чего разделятся на 
две шестерки: сильнейшие 
разыграют медали, осталь
ным предстоит борьба за 
сохранение места под сол
нцем суперлиги.

Ксения ЮРИНА.

А умирающие молчали комитет был создан ценой 
неимоверных усилий местно
го активиста Виктора Голо
щапова. При большой поддер
жке Эдуарда Войцицкого, быв-

■ ПОДРОБНОСТИ_________________

Пока внимание
даже произошел небольшой 
казус. На атомщиков оби
делся командир танковой 
бригады, присутствовавший 
на полигоне: “Что это вы так 
танк изуродовали!”

Тогда в танк сели всего 
два человека: конструктор 
Юлий Харитон и механик-во
дитель Иван Титов (родом 
из Свердловска). Приборы 
для подсчета уровня радиа
ции были закреплены сна
ружи. Только после возвра
щения этих первых живыми 
и невредимыми в эпицентр 
двинулись дозиметристы. 
Взяли пробы земли — ее 
приходилось вырезать ку
сочками, от взрыва она спек
лась, превратилась в огром
ные торосы черного цвета. 
Техника, с которой работа
ли тогда, была примитивная: 
в основе радиометров сто
яла камера Вильсона — ла
бораторный прибор. Но дру
гих просто не было.

ЗАСВЕЧЕННАЯ ПЛЕНКА
Это сейчас работать на 

ядерном производстве отно
сительно безопасно. ИВ 
Нештатные ситуации — В 
взрывы, утечки топлива 
— все-таки случаются 
очень редко. Но тогда, 
в начале ядерных ис
пытаний, люди были аб
солютно беспомощны 
перед лицом “невиди
мого врага”, как назва
ли радиацию позднее. 
Беззащитными ходили 
по “светящимся” поли
гонам, голыми руками 
переносили заряды.

Мне рассказывал 
Владимир Бурдаков, 
служивший в 1960-е 
годы в Карпатах, о том, 
как проходила его 
служба: под землей, в 
штольне. Он, 20-летний 
парень, работал тогда 
на сборке ядерных за
рядов: “Так мы их и тас
кали на своих плечах. 
Молодые были, даже и 
не подозревали о всей 
грозившей опасности. 
Это уже потом у нас

ним первым, вошел в эпи
центр, сейчас 73 года. 
Екатеринбуржцу Николаю 
Пейсаховичу, еще одно
му участнику тех первых 
испытаний, столько же. 
Дай Бог им долгих лет 
жизни! Но эти люди, ко
нечно же, исключение, а 
не правило.

Из 45 тысяч участни
ков Тоцких учений сей
час в живых осталось 
около 4 тысяч. А боль
шинству сейчас могло бы 
быть всего лишь за ше
стьдесят. Из 300 участ
ников вертолетного де
санта в сентябре 56-го 
под Семипалатинском, 
среди которых были и 
уральцы, в живых оста
лось 9 человек. Скорб
ный список можно про
должать.

ЛУЧШИЙ 
психолог - 
ЗАМПОЛИТ

Все мы хотя бы раз в 
жизни видели докумен-

подразделениями было пара
тройка километров), сказали 
перед вылетом: “Ошибешься 
хотя бы на 400 метров — мо
жешь обратно не возвращать
ся”. Он не промахнулся, но 
на базу вернулся седым.

Участники первых испыта
ний нередко попадали в не
штатные ситуации. Помимо 
облучения они испытывали 
сильнейшее нервное перена
пряжение. Например, во вре
мя испытаний на Семипала
тинском полигоне в 1955 году 
первой термоядерной бомбы 
случилось ЧП. Бомба напо
ловину вышла из бомболюка 
и...застряла. Два часа летчик 
кружил над полигоном — ни в 
какую не выходит, заклини
ло. Военное командование в 
панике. Предлагали даже та
кую безумную идею: долететь 
до Индийского океана, в нем 
и утопить самолет.

Когда топливо было на ис
ходе, летчику поступил при
каз сесть на аэродром в са
мом Семипалатинске... И он

начали открываться язвы 
желудка, развиваться рако
вые опухоли, появляться ка
таракта..."

Впервые на военных уче-

Через доли секунды оно про
сто растворится в воздухе!

Тогда на учениях, успешно 
прошедших, никто не погиб. 
Небольшое неудобство: как и

ниях ядерный заряд приме- все, имевшие дело с ядерны-

тальные кадры, запечатлев
шие атомный взрыв. Но что 
такое наши ощущения (инте
рес? страх? благоговейный 
ужас?) в сравнении с тем, что

как-то ухитрился это сделать. 
Ошибись он — грохнуло бы 
так! Что там Семипалатинск 
(его бы просто снесло)! Не 
поздоровилось бы и Новоси-

нили 14 сентября 1954 года. ми зарядами, они лишь дали
пришлось пережить участни- бирску, стоящему в сотнях
кам ядерных испытаний! километрах от него.

Тогда пилоту присвоили 
звание Героя Советского Со
юза, премировали путевкой в 
санаторий — восстанавли
ваться. Но вскоре он умер.

Служили в многочисленных 
секретных частях (электро
технических группах подры
ва, службах специального 
контроля ОСНАЗа, на атом
ных подводных лодках) подо
лгу. По 4, 5, 7 лет их не от
пускали “на гражданку”. Мои 
собеседники екатеринбуржец 
В.Голощапов (три года в ар
мии) и петербуржец В.Бурда
ков (семь лет) на вопросы: 
"А как люди психологически 
разряжались? Были ли в сек
ретных частях штатные пси
хологи?” — в ответ только по
жимали плечами: "Какие пси
хологи — были замполиты! 
Хорошо, если повезет и по
падется душевный человек. 
Ему и изливали душу”.

Отказаться от такой опас
ной службы? И помыслить об 
этом никто не мог. Тем более 
что до последнего момента 
они не знали, где будут слу
жить. Уже подписав все бу
маги, приехав на место, они 
наконец-то понимали, где 
оказались. Побегов, правда, 
не было. Случались нервные 
срывы, помешательства, были 
самоубийства. Но каждый из 
таких случаев строго засек
речивался.

Это уже потом, когда срок 
подписки миновал, они де
лились друг с другом. А все 
больше, как рассказывали 
мне ветераны, на встречах 
сидели друг перед другом и 
молчком пили водку. Люди, 
прожившие в основном свою 
жизнь в одиночку. Лишь еди
ницы создавали семьи, заво
дили детей.

КАК ТЕБЯ НАЗЫВАТЬ, 
АТОМНЫЙ СОЛДАТ?

Через 2 года после по
следних ядерных испытаний 
в отечественной прессе ста
ла появляться первая инфор
мация о секретных частях. А 
сама ветеранская обществен
ная организация — Комитет 
ветеранов подразделений 
особого риска — появилась в 
нашей стране только в мае 
1990 года. Статус государ
ственного комитет получил 27 
декабря 1991 года. Его штаб- 
квартира находится в Санкт- 
Петербурге.

шего начальника управления 
КГБ, Григория Касперовича, в 
то время командовавшего ар
мией Приволжско-Уральского 
военного округа, и Эдуарда 
Росселя Виктору Алексееви
чу удалось по крупицам со
брать сведения о служивших 
в секретных частях: танкис-# 
тах, летчиках, ракетчиках, под
водниках. Таких обнаружилось 
около тысячи. Но удостовере
ния ветеранов подразделений 
особого риска получили 405. 
Остальные просто не дожили 
до вручения.

До сих пор ветераны раз
бросаны по разным военным 
ведомствам. Комитет недав
но выходил с предложением 
ввести в календаре дату: 
День подразделений особо
го риска. В Министерстве 
обороны и в Минатоме под
держали, в федеральном 
правительстве замахали ру
ками: блажь!

Да и в конце концов важно 
не столько это установление 
праздничного дня, сколько 
внимание к бывшим военным 
из секретных частей. В 1991 
году на них были распрост
ранены некоторые статьи фе
дерального закона о "черно
быльцах". Но после не раз 
случались попытки отобрать 
у них часть льгот: а это и 
бесплатные лекарства для тя
желобольных людей, и бес
платный проезд в транспорте 
(очень бурные дебаты состо
ялись недавно в Госдуме по 
этому поводу). По счастью, 
пока (очевидно, до возвраще
ния депутатов с каникул) ве
теранов подразделений осо
бого риска оставили в покое.

Интересно, что в Англии 
таких людей называют "сол
даты третьей мировой", в 
США — “атомные солдаты”. 
Кстати, организация, подоб
ная нашему комитету, там 
существует не так давно, 
всего с 1989 года. “Атом
ные" ветераны через суд от
воевали себе право на льго
ты. Тем самым заработали 
себе эпитет “неудобных”.

Давайте же не будем упо
добляться американцам! Не 
будем отворачиваться от 
проблем и бед этих людей. 
Спасибо за все, атомные 
солдаты!

Татьяна НЕЛЮБИНА.

уделяет только мэрия
ФУТБОЛ

После долгого перерыва, 
вызванного выступлениями в 
дали от дома, футболисты 
качканарского “Горняка” 
предстали перед своими бо
лельщиками в ранге участни
ка первенства России (тре
тий дивизион). А незадолго 
до этого в команде произош
ла смена главного тренера. 
В связи с переходом на дру
гую работу В.Ставрова “Гор
няк" возглавил самый имени
тый футболист качканарцев, 
А.Черных, к слову, продолжа
ющий сам выходить на поле. 
Чтобы новоиспеченному на
ставнику было полегче осво
иться на неведомом доселе 
поприще, в помощь ему от
командировали другого попу
лярного игрока “Горняка”, 
В.Самойлова.

Под руководством этого ду
эта качканарцы одержали уже 
две победы в чемпионате об
ласти, а вот дебют в первен
стве России явно не удался. 
Горняки принимали лидера 
зоны “Урал” — орский “Пи
щевик”, пребывающего на 
подъеме после недавнего вы-

■ ТОЛЬКО ФАКТЫ

игрыша Кубка Урала. Одна
ко, несмотря на все стара
ния, хозяева потерпели со
крушительное поражение — 
1:5 (Д.Журавлев).

Причина столь плачевно
го итога кроется в безраз
личии к своему футбольно
му “цеху" Качканарского 
горно-обогатительного ком
бината, цвета которого 
“Горняк" последние десять 
лет не без успеха защищал 
в российских соревновани
ях. А нынче ГОК и вовсе 
вышел из числа учредите
лей клуба, ограничив себя 
функциями генерального 
спонсора. “Горняк” удалось 
сохранить лишь благодаря 
городской администрации, 
взявшей футболистов под 
свою опеку, а также мэру 
Качканара В.Сухомлину и 
его первому заместителю 
А.Корюкову. Однако руко
водители клуба не теряют 
надежды на получение бо
лее существенной помощи 
от комбината, особенно в 
экономическом плане.

Юрий ШУМКОВ.

Это было похоже на геноцид
Недавно в резиденции губернатора чествовали людей, 
которые подверглись риску при подготовке и 
проведении атомных испытаний. Но за кадром 
остались люди, которые все это время находились 
буквально на атомной войне, — это жители 
Семипалатинска и Семипалатинской области. О их 
бедах и проблемах рассказывает председатель 
Свердловской областной общественной организации 
“Союз пострадавших на Семипалатинском атомном 
полигоне”, или, как они сами себя называют, “Урал — 
Семипалатинск”, Зоя Александровна МАЛИМОНОВА.

—По официальным дан
ным, под Семипалатинском 
в период с 1949 по 1989 
годы было произведено 470 
ядерных взрывов. Из них: 90 
— воздушные, 26 — назем
ные, 354 — подземные. Пос
ле чего за пределы полиго
на вышла газовая фракция 
69 подземных взрывов. По
следний ядерный заряд в 
штольне номер 108К в горах 
Дегелен был уничтожен ме
тодом химического подрыва 
31 мая 1995 года.

— В каких условиях про
исходили испытания?

—Естественно, все дела
лось в условиях строжайшей 
секретности. Не были обес
печены элементарные нор

мы радиационной безопасно
сти и радиоактивного контро
ля. Не изучалось влияние из
лучения на население. 
Органам здравоохранения 
было строго запрещено со
бирать какую-либо информа
цию. Все это вместе было 
похоже на геноцид, ломались 
судьбы людей.

—И каковы последствия?
—Плачевны: жертвы ради

ации остались без защиты со 
стороны государства. Лишь 
последние годы информация 
о Семипалатинском полиго
не рассекречивается. Теперь 
мы располагаем такими дан
ными: дозы внешнего гамма- 
излучения были огромны, 
только от первого атомного

взрыва мощностью 20 кило
тонн пострадало более 200 
тысяч жителей Семипалатин
ской области. Они получили 
дозы радиации от 100 до 250 
рентген. От наземного взры
ва термоядерной бомбы, ко
торый прогремел 12 августа 
1953 года, население полу
чило дозу облучения, пример
но равную 350 рентген, а в 
отдельных очагах — 400—450. 
В дальнейшем мощность на
ращивалась, и население по
лучало все большие и боль
шие дозы.

Самое опасное, что ра
диация привела к генетичес
ким изменениям и теперь по
рожденные ею болезни пе
редаются из поколения в по
коление.

—Чем трагедия на Семи
палатинском полигоне от
личается от Чернобыля?

—Дело в том, что и в Чер
нобыле, и в Хиросиме, и в 
Нагасаки население подвер
галось однократному радиа
ционному воздействию, а жи
тели Семипалатинска и об
ласти испытывали длительное 
воздействие ионизирующей 
радиации, в течение 40 лет.

При этом дезактивация тер
ритории не проводилась, за
раженные продукты, произве
денные в Семипалатинской 
области, продолжали прода
ваться.

—Какие льготы, поддер
жку от государства имеют 
пострадавшие от испыта
ний на полигоне?

—Ситуация крайне слож
ная. Большая часть постра
давших на Семипалатинском 
полигоне имеет казахстанс
кие удостоверения, а россий
ское правительство приняло 
указ от 20 декабря 1993 года 
за номером 2228 “О соци
альной защите граждан, под
вергшихся радиационному 
воздействию на Семипалатин
ском полигоне”. В списках 
населенных пунктов, подвер
гшихся воздействию радиа
ции, города Семипалатинска 
нет, и люди, родившиеся в 
Семипалатинске и имеющие 
казахстанские удостоверения 
пострадавших, российским 
правительством не признают
ся. В Свердловской области 
они лишены права обследо
ваться во 2-й областной боль
нице — Центре радиациенной

медицины. А ведь только ран
няя диагностика и лечение 
могут спасти им здоровье, а 
то и жизнь. Дети пострадав
ших также вычеркнуты из 
списков нуждающихся в на
блюдении и лечении: на уче
те только дети до 18 лет пер
вого и второго поколений по
страдавших вследствие ради
ационного воздействия на их 
родителей.

—Но ведь можно как-то 
связать заболевания с тем, 
что их родители были об
лучены?

—Нет, это еще никому не 
удавалось. Подтвердить то, что 
наши заболевания являются 
следствием воздействия ра
диации, по прошествии тако
го количества лет не удалось 
ни одному человеку.

—А какие льготы имеют 
семипалатинцы-пенсионе- 
ры?

—Да никаких, их больше 
всего и жалко. В указе 
№ 2228 написано, что даже 
санаторно-курортные путевки 
выдаются по месту работы, а 
если пенсионер работать уже 
не может? Значит, он не полу
чает помощи от государства,

а наша пенсия такая же, как 
и у всех. Мы посылали за
прос в Государственную Думу 
по поводу поддержки пенси
онеров, и нам прислали от
вет: "Вопрос поставлен на 
обсуждение". А дальше все 
затихло. Не решен и вопрос 
с жильем. По закону нам дол
жны предоставить квартиру, 
но тем не менее несколько 
семей живут в общежитии, мы 
с мужем — тоже.

—Что входит в ваши пла
ны, чего вы хотите добить
ся от государства?

—Мы собираемся распро
странить деятельность на. 
весь Уральский регион, так 
как сейчас мы работаем 
только в Свердловской об
ласти. Также мы хотим со
трудничать с другими подоб
ными организациями. От го
сударства хотелось бы до
биться, чтобы был дорабо
тан и выполнялся вышеука
занный закон. А правитель
ство Свердловской области 
разрешило людям и их по
томкам, которые родились и 
проживали в городе Семи
палатинске, имеющим ка
захстанское удостоверение, 
обследоваться и лечиться во 
2-й областной больнице.

МИНИ-ФУТБОЛ. Никому 
из претендентов на путевки в 
финальный турнир Кубка Рос
сии, продолжающегося в ма
неже “Калининец", не удалось 
создать очковый задел в по
единках между собой. “Аль
фа" и “Атриум”-УПИ сыграли 
- 2:2, а “ВИЗ" и “ТТГ-ЯВА” - 
4:4. В турнире, где оспарива
ются места с пятого по 
восьмое, лидерство с 3 очка
ми захватило “Зауралье", 
обыгравшее “Строитель” — 
4:2. А вот победа “Койла” над 
"ВИЗом-2” — 1:0 никаких ди
видендов когалымцам не при
несла, поскольку подопечные 
И.Бугаева выступают вне кон
курса.

Сегодня соревнования за
вершаются. Обращаем внима
ние болельщиков на измене
ние начала пятничных игр: 
10.30, 12.00, 13.30 и 15.00.

БАСКЕТБОЛ. После двух 
дней проходящего в Челябин
ске предсезонного турнира с 
участием четырех команд 
женской суперлиги лидерство 
захватили баскетболистки 
“Уралмаша”. Наши девушки 
обыграли самарский СГАУ — 
81:68 и местную “Славянку” 
— 74:53. По одной победе в 
активе хозяек соревнований, 
одолевших динамовок Ново
сибирска — 70:57, и сибиря
чек, которые, в свою очередь, 
нанесли поражение волжан
кам — 80:73.

МИНИ-ХОККЕЙ С МЯ
ЧОМ. Первые товарищеские 
матчи в новом сезоне сыгра
ли клубы нашей области. Во 
Дворце спорта Первоуральс
ка хоккеисты "Уральского 
трубника" дважды встреча
лись с краснотурьинским “Ма
яком". В первом матче побе
дили хозяева — 11:6, на сле
дующий день сильнее оказа
лись гости — 9:8.

Через несколько дней обе
им командам предстоит стар
товать на первом этапе чем
пионата России по этому виду 
спорта.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. На 
завершившемся в столичных

“Лужниках" чемпионате Рос
сии среди спортсменов 
среднего и старшего возра
стов отличились легкоатле
ты Краснотурьинска. Они вы
играли командный приз за 
победу среди малых горо
дов. В личном зачете С.Ван
дышев завоевал “бронзу” на 
“полуторке”, а А.Путров 
трижды поднимался на пье
дестал почета. Он дважды 
был третьим в беге на дис
танции 1500 и 10000 м и 
вторым — на пятикиломет
ровке. К.Старков завоевал 
“золото” на дистанции 
5000 м. На дистанциях 800 
и 1500 м первенствовал 
А.Титов из Лесного, сумев
ший при этом побить свои 
личные рекорды, показанные 
в молодости! Не остался без 
наград и Валерий Аристов 
(“Уралэлектромедь, Верхняя 
Пышма), который пополнил 
свою многочисленную кол
лекцию “серебром” на “по
луторке” и "золотом” на пя
тикилометровке.

В соревнованиях выступа
ли те, кому за тридцать.

КАРТИНГ. Более 60 води
телей картов приняли участие 
в четвертом этапе лично-ко
мандного чемпионата России 
в Санкт-Петербурге. Коман
ды Москвы, Барнаула, Воро
нежа, Курска и хозяев состя
зались в трех классах. Из-за 
финансовых проблем коман
да ОСТК РОСТО Свердловс
кой области не выступала.

Зато два наших земляка 
— екатеринбуржец Кирилл 
Ладыгин и Павел Куликов из 
Лесного — приняли участие 
в личных заездах. В упор
ной борьбе с курянином Гри
горием Комаровым и петер
буржцем Александром Кузь
миным Ладыгин одержал 
победу в классе “Формула- 
С” и лидирует сейчас по 
сумме всех этапов. Чемпи
он России в этой номинации 
определится в октябре в 
Курске, где состоятся зак
лючительные старты картин
гистов.

Беседовал
Алексей КАЧАЛКОВ.

_ • На остановке "Кондукторская" найден английский коккер-спаниель (1,5 года.. 
| девочка) палевого окраса, воспитанный, понятливый.

(Звонить по дом. тел. 55-92-08. ■
• В районе автовокзала в конце августа найден трехцветный колли (черно-I

I рыже-белый, мальчик), знает команды
Хозяевам звонить по дом.

I» Рыжего котика с белой грудкой, белыми 
месяца) — добрым хозяевам.

«Звонить по дом. тел.
• Серого в белых “носочках”, с белыми

I веселого, ласкового, отлично ловит мышей, 
Звонить по дом. тел. 60-64-09, после 18 часов.

тел 28-83-79.
лапками и кошечку (котятам — 2

28-88-84.
усами котика Тишу (3 месяца), 
— заботливому хозяину.
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КЛАССИК однажды бросил в народ крылатую 
фразу: "Важнейшим из искусств для нас 
является кино". И вот этому искусству в 
нашей стране исполнилось 80 лет, а в 
Екатеринбурге высадился десант 
известнейших кино- и театральных актеров в 
составе Михаила Боярского, Александра 
Михайлова, Семена Фарады, которые 
27 августа выступили в киноконцертном 
театре "Космос" как певцы.
Заслуженный артист России Семен Фарада 
работает в Театре на Таганке, где много лет 
играл в спектаклях рядом с Владимиром 
Высоцким (который так и не успел стать 
заслуженным артистом, хотя его и сделали - 
посмертно - лауреатом Государственной 
премии СССР). Ну а 
поскольку я давний 
поклонник Московского 
театра на Таганке и
Владимира Высоцкого, то не 
преминул воспользоваться 
случаем и взял интервью у 
гастролера.

В.П.: Семен Львович, вам 
посчастливилось общаться с 
Высоцким достаточно долгое 
время. Вы живой свидетель 
многих событий театральной 
жизни. Может, имеет смысл 
зафиксировать ваши "свиде
тельские показания"?

С.Фарада: У Володи в одной 
из песен есть хорошая фраза: 
"Кому сказать спасибо, что жи
вой?" Да?

Я пришел в Театр на Таганке 
в 1972 году, восемь лет работал 
рядом с Высоцким. Он занимал, 
я бы сказал, особое положение в 
театре, он был любим труппой и 
главным режиссером Юрием Пет
ровичем Любимовым. Но в силу 
того, что он жил так, что зани
мался самосожжением и творчес
ким, и нетворческим, что он так 
же, как и все мы, был не безгре
шен во многом, то достаточно 
много возникало в театре слож
ных ситуаций в связи с тем, что к началу спектак
ля Володя, скажем так, был не в форме. Ведь 
публика пришла на Высоцкого, на его Гамлета, 
или Галилея, а не было ни того, ни другого, ни 
третьего. И Юрий Петрович объявлял ему очеред
ное "китайское 899-е серьезное предупреждение" 
в приказе. Но все равно это действовало мало, 
потому что человек был болен.

Когда появилась Марина Влади, то Володя стал 
намного работоспособнее, дисциплинированней. 
И все же он срывался один-два раза в году, но на 
сцене блистательно работал во всех спектаклях. 
Присутствие Высоцкого в спектакле всегда дис
циплинировало актеров...

В.П.: Несмотря на его личную недисципли
нированность?!

С.Ф.: Но на сцене, в спектаклях он работал как 
вол. А в последние годы он мало позволял себе 
каких-то отклонений. Так вот, когда Володя рабо
тал в спектакле, актеры раньше приходили в те
атр, готовились, никто не опаздывал, очень точно 
держали режиссерские мизансцены.

В.П.: Алла Демидова писала, что свобод
ные актеры всегда смотрели из-за кулис его 
работу, когда шел его кусок на сцене.

С.Ф.: Действительно, очень интересно смот
реть, когда актер отдает себя чисто эмоцио
нально, работает с полной отдачей. Я не видел 
ни разу, чтоб Высоцкий играл в спектакле в 
полноги. Он либо отказывался, либо какие-то 
замены придумывали. В "Жизни Галилея" его 
несколько раз заменял Александр'Калягин. Но 
актер Высоцкий был человек удивительной са

моотдачи. И жил так, и работал, и любил.
В.П.: Прошу прощения, но я не могу пове

рить в искренность высказывания, что Вы
соцкого все в театре любили. По-моему, не 
бывает такого в жизни, чтобы все кого-то в 
коллективе любили, да еще - в творческом. Я 
думаю, что актерская - это достаточно слож
ная среда: есть и зависть к коллегам, и...

С.Ф.: Тут вы правы, тут, конечно, вы меня 
подловили. Конечно же, были завистники, были 
разговоры: а почему ему позволяют - он вот 
сорвал спектакль, а я чуть опоздал, и меня 
наказывают... и так далее. Ну и что, дескать, 
что Высоцкий он? Было все это. И тогда было, 
и сегодня есть это в театрах. Но в основном 
для труппы, как бы он ее иногда ни подводил,

зать, крестный отец - очень уважал Высоцкого. 
Володя был хорошим артистом, но он плохо играл 
на гитаре. У нас в театре многие играют на гита
ре лучше его: Дмитрий Межевич, Виталий Шапо
валов, или Шапен, как его у нас зовут. Они - 
музыканты профессиональные. А вообще, в Теат
ре на Таганке многие артисты играют на самых 
разных инструментах.

В.П.: Хочу спросить вас вот о чем. Театр - 
это такой сложный организм, целое произ
водство, где всегда происходят какие-то ис
тории и на сцене, и за кулисами - и драмати
ческие, и комические, и трагикомические. 
Может, вспомните одну-две такие истории, 
так или иначе связанные с Высоцким, с вами? 
Истории, которые произошли у вас на глазах.

■ ЧЕЛОВЕК ТВОРЧЕСКИЙ

Семен ФАРАДА:
"Высоцкий 

на сцене работал 
блистательно"

Сколько версий, сколько споров 
Возникает тут и там!
Знают про киноактера 
Даже больше, чем он сам. 
И повсюду обсуждают, 
И со знаньем говорят: 
Сколько в месяц получает 
И в который раз женат...

В.Высоцкий, 1970 г.

Володя и при жизни был святой, и после.
В.П.: Его все-таки труппа считала лиде

ром?
С.Ф.: Да, да. Все знали, что в Таганку зритель 

ходит на Высоцкого. Даже предложение было, ког
да Высоцкий умер, назвать театр именем Высоц
кого. У нас было тогда общее собрание труппы, 
всего коллектива, и решили, что театр-то создал 
Юрий Петрович Любимов, а Володя - один из его 
ведущих артистов, и только. Но создал-то коллек
тив все-таки Любимов.

В.П.: Семен Львович, вас считают коми
ческим актером (и в театре, и в кино), а в 
немецкой газете "Зоннтаг" Владимира Высоц
кого однажды назвали "ведущим трагиком 
Таганки". Вы согласны с такой оценкой?

С.Ф.: Я бы не назвал его ведущим трагиком. 
Потому что Владимир Семенович мог играть и 
трагические роли, мог и характерные, и комедий
ные. Да возьмите все его комедийные, сатири
ческие песни - как он в них многолик!

В.П.: "Два письма" только чего стоят или 
"Диалог у телевизора", да?

С.Ф.: У него было отличное чувство юмора. 
Выдающиеся друзья у него были. Не зря говорят: 
"Скажи мне, кто твои друзья, и я скажу, кто ты". 
Высоцкий писал стихи, и среди его друзей были 
многие поэты и писатели: Андрей Вознесенский, 
Белла Ахмадулина, Василий Шукшин... Несколько 
сбоку был Евгений Евтушенко. Высоцкий дружил 
с Игорем Губерманом, широко известным сегод
ня автором бессмертных четверостиший - "гари- 
ков". Булат Шалвович Окуджава - его, так ска

■ НА РУБЕЖЕ ТЫСЯЧЕЛЕТИЙ

Солнечный календарь
Чисто солнечный календарь 
впервые появился на свет 
позднее лунного, но его 
корни также уходят в седую 
древность. Он был создан в 
Египте, там, где регулярные 
ежегодные разливы Нила 
служили залогом 
процветания земледелия.

Как гласит надпись на стене 
одного из древних египетских 
храмов: "...Сотис великая блис
тает на небе, и Нил выходит из 
истоков его...". Египтяне обна
ружили близкое случайное со
впадение начала разлива Нила 
с первыми проблесками в лучах 
утренней зари Сириуса, самой 
яркой звезды северного неба и 
самой яркой звезды в созвез
дии Ориона. Они решили, что 
Сириус - по-египетски Сотис - и 
является божественным вестни
ком предстоящих разливов.

Наблюдая после долгого пе
рерыва в период невидимости 
моменты первого предрассвет
ного появления Сотис, египтяне 
вывели продолжительность 
года, с округлением до целых 
суток, равной 365 дням. Год они 
поделили на 12 одинаковых ме
сяцев по 30 дней в каждом. Ме
сяц состоял из трех десятиднев
ных недель. А пять лишних дней 
каждого года объявлялись праз
дниками в честь "рождения бо
гов".

Египетский календарь отли-' 
чался образцовой стройностью, 
однако столкнулся с хорошо из
вестной нам трудностью. Каж
дые четыре года в их календаре 
накапливались неучтенные сут
ки, и начало года постепенно 
смещалось на все более ранние 
сроки. Тем самым даты первого 
появления "предвестницы раз
ливов" Сотис соответственно 
отодвигались.

Восход блистательной Сотис 
приходился попеременно на все 
12 месяцев. Два главных празд
ника - предрассветное появле
ние Сотис и начало нового года 
- неторопливо отдалялись один 
от другого и потом столь же не
торопливо начинали сближать
ся. По истечении 1460 лет, со
вершив полный обход по всем 
месяцам, восход Сотис снова по
падал на начало года.

Календарь средневековой Ев
ропы достался ей в наследство 
от Рима, где во времена рес
публики он отличался редкост-

(Продолжение.
Начало в Не 167).

ной путаницей. Все месяцы в 
этом календаре, за исключени
ем последнего, фебруария, со
держали счастливое, нечетное, 
число дней - либо 29, либо 31. В 
фебруарии было 28 дней. Всего 
в году насчитывалось 355 дней 
— на 10 с лишним дней меньше, 
чем следовало бы.

Такой календарь нуждался в 
постоянных исправлениях, что 
было вменено в обязанности кол
легии понтификов. По решению 
коллегии понтификов раз в два 
года в середину фебруария вно
сился дополнительный месяц 
той или иной длительности. Ока
залось, что даже при этих по
правках римский год в среднем 
на сутки длиннее солнечного, и 
за 30 лет опять накапливался 
лишний месяц.

Понтифики ликвидировали 
неувязки своей властью, но, к 
сожалению, очень часто ею зло
употребляли. С календарными 
датами были связаны уплата на
логов и процентов по ссудам, 
вступление в должности консу
лов, трибунов и других выбор
ных лиц, начало праздников по 
случаю весны, сбора урожая и 
т.д. Решения коллегии понтифи
ков могли ускорить или, наобо
рот, отсрочить такие события, а 
от них часто зависели судьбы 
могущественных людей Рима. 
Достаточно часто поэтому они 
произвольно либо удлиняли, 
либо укорачивали продолжи
тельность года. Как саркастичес
ки заметил однажды по этому 
поводу Вольтер, "побеждали-то 
римские полководцы всегда, но 
редко знали, в какой именно 
день они побеждали".

Конец произволу понтификов 
положил Юлий Цезарь. По сове
ту александрийского астронома 
Созигена он произвел реформу 
календаря, придав ему почти тот 
вид, в котором это календарь и 
сохранился до наших дней. Он 
известен теперь под названием 
старого стиля (юлианского ка
лендаря).

Юлианский календарь со 
вставкой в каждое четырехлетие 
одного високосного года пред
полагает, что средняя продол
жительность года составляет 
365 дней и 6 часов. На деле же 
год длится 365 дней 5 часов 48 
минут 56,1... секунды. Юлианс
кий год длиннее года, отпущен
ного нам природой, на 11 с не
большим минут. Накапливаясь, 
эти коварные минуты дают за 
128 лет ошибку на целые сутки,

на целые сутки календарь отста
нет от природы.

Наблюдателю небесных явле
ний покажется, что день весен
него равноденствия сместился 
с 21 марта на 20 марта. Таким 
образом, в XVI в. за период, про
шедший со времен Никейского 
собора, в календаре старого 
стиля накопилось отставание от 
природы на 10 дней, и день ве
сеннего равноденствия прихо
дился уже на 11 марта. Соглас
но же постановлению Никейско
го собора считалось, что весна 
по-прежнему наступает 21 мар
та, и Пасха, естественно, праз
дновалась в воскресенье, сле
дующее за полнолунием после 
21 марта. Но так как весна на
ступала все-таки 11 марта, то 
Пасха из праздника начала вес
ны грозила превратиться в 
праздник едва ли не летний.

В 1582 г. папа римский Гри
горий XIII утвердил проект ка
лендарной реформы, предло
женной незадолго до этого ита
льянским врачом и математиком 
Луиджи Лилио, преподавателем 
медицины университета города 
Перуджи.

Лилио придумал очень удач
ное правило, как согласовать 
юлианский календарь с приро
дой. Для этого надо только ис
ключить три дня за 400 лет, три 
високосных года сделать обыч
ными. Правило состоит в следу
ющем. Из "вековых" лет с двумя 
нулями на конце, например 1600, 
1700, 1800. 1900, 2000 и т.д., сле
дует считать високосными лишь 
те, две первые цифры которых 
делятся без остатка на 4. Три 
последующих "вековых" года 
високосными считать не надо. 
Это значит, високосные в юли
анском календаре 1700, 1800, 
1900, 2100 гг., по проекту Ли
лио, не стоит считать високос
ными. А годы 1200, 1600, 2000 и 
т.д. остаются високосными в 
обеих системах.

Правило, предложенное Лу
иджи Лилио, и было утверждено 
в качестве нового стиля (григо
рианский календарь) в отличие 
от старого (юлианского). Со
гласно декрету Григория XIII в 
Италии, Испании, Португалии и 
католической части Польши 
вслед за 4 октября 1582 г. на
ступило сразу 15 октября, и день 
весеннего равноденствия вновь 
вернулся на отведенное ему Ни- 
кейским собором "законное" ме
сто, на 21 марта. Другие страны 
присоединялись к новому кален-
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копаем, настоящий чеснок, хлеб, яички, которые 
мы чистим и съедаем - чтоб зритель все это ви
дел и чувствовал. И там я разливаю водку на 
двоих. А для дебюта я попросил реквизитора, 
ныне покойную Веру Гладких (дал ей деньги): "Купи 
четвертинку, соскобли наклейку, и мы там на сце
не с Феликсом выпьем за мой дебют. Потому что я 
первый раз в "Гамлете" играю, с Высоцким". Мы - 
внизу, а над нами - Гамлет, дальше пойдет его 
монолог "Бедный Йорик..." Он стоит, смотрит на 
могильщиков. Я выпил, закусываю, и Феликс Ан
типов начинает пить из кружки. И вдруг он захле
бывается, закашливается, долго ойкает, - я ниче
го не понимаю. Высоцкий’сверху тоже на нас смот
рит. Потом мы с Феликсом уходим, а он читает 
монолог.

Что же произошло? Оказыва
ется, Феликс к тому времени все. 
что ему полагается в жизни, уже 
выпил. Я-то не знал этого. Чтобы 
ему выпить полстакана водки, он 
должен был подойти к крану с 
водой, налить себе, и вот так, 
держа перед собой два стакана 
- с водкой и с водой, - он долго 
готовился, потом быстро прогла
тывал водку и поспешно запивал 
водой. После этого он несколько 
раз шумно выдыхает: "Пошла! Хо
рошо!" Я говорил потом ему: "Фе
ликс, ну зачем же так мучиться?" 
Но тогда-то я ведь не знал ниче
го этого. Я же из добрых побуж
дений - за дебют в спектакле. Я 
же хотел сделать ему приятное.

А какова была реакция Воло
ди? У нас есть такой журнал по
мощника режиссера, Володя там 
написал тогда, что "в ответствен
ной сцене актер Феликс Антипов 
допускал отсебятину".

В.П.: А что, до тех пор у 
вас в посудинах всегда была 
чистая вода в этой сцене? Мо
жет, действительно надо по 
Станиславскому - все реали
стично: подлинный кипящий 
на сцене самовар, подлинные 
ощущения от выпитой водки...

С.Ф.: Всегда только вода была. Что же касает
ся чеснока и хлеба - да, там было по-настоящему

Вообще, конечно, в нашей жизни много бывает 
всяких сцеплений интересных, но это наша внут
ренняя театральная жизнь, для нас она очень до
рога, и редко мы кому-то об этом рассказываем. 
Между собой, когда собираемся в какой-то праз
дник, то, конечно, травим все эти байки, хохмы.

И еще случай был в жизни Высоцкого. В то вре
мя председателем КГБ был Андропов, и вот однаж
ды вызывают Высоцкого на концерт для руководи
телей Комитета госбезопасности. Володя пришел с 
гитарой и... с комплектом белья. Он вышел на сцену 
и демонстративно: "Я знаю, куда я пришел, и на 
всякий случай белье теплое взял с собой". Это мог 
сделать только Высоцкий. На что ему потом Андро
пов сказал: "Володя, вы можете петь ДЛЯ НАС все. 
что хотите. Но - только ДЛЯ НАС. Все, что хотите. И 
мы вам скажем, что можно, что нельзя".

В.П.: А вы, Семен Львович, были на том 
юбилейном вечере в Театре на Таганке, когда 
Высоцкий спел Любимову посвященную ему 
песню "Ах, как тебе родиться пофартило" со 
знаменитым припевом "Скажи еще спасибо, 
что живой"? Как все это выглядело?

С.Ф.: Мы все были потрясены, как все это 
было к месту. Как все это было красиво, остроум
но обыграно, с подтекстами! Володя Высоцкий - 
это Гражданин с большой буквы!

В.П.: Ну что ж, спасибо за беседу.

Раз уж мы начали разговор с ваших "свиде
тельских показаний".

С.Ф.: Расколоть Володю на сцене, то есть рас
смешить, было невозможно. Не мог даже Иван 
Бортник, который всех колет на сцене до сих пор: 
актер несет на сцене отсебятину - дикую, смеш
ную, - и партнер "плывет” и не в состоянии серь
езно работать. С Володей это было невозможно.

Был случай, когда в спектакле "Гамлет" я иг
рал могильщика, а пьяный Джабраилов - второго 
могильщика. И вот, звучит на сцене реплика: "Ар
тисты приехали! Артисты приехали!”. Тут могиль
щик должен притащить крышку гроба, на которую 
садятся, как в зале на спектакле, чтоб смотреть, 
как артисты выступают: Королева - Демидова, 
Клавдий - Пороховщиков и Гамлет - Высоцкий. 
Так это было сделано постановочно. И вот, пьяный 
Джабраилов волокет над головой эту крышку гро
ба, и в том месте, где нужно ее положить, он 
падает, и крышка его накрывает! Алла Демидова 
тут же убежала, не выдержав, - она такая смешли
вая. А Володя постоял, постоял, посмотрел на эту 
крышку, под которой оказался Джабраилов, плю
нул и ушел.

А перед этим вот что было. В том же спектакле 
мы играли могильщиков с Феликсом Антиповым. 
Для меня это была премьера - я был только что 
введен в действующий спектакль... Моя первая 
роль в Театре на Таганке была роль Второго бога 
в спектакле "Добрый человек из Сезуана", а сле
дующая роль - вот, могильщик в "Гамлете". В 
театре пили и пьют многие. А в "Гамлете", в 
сцене с могильщиками, - настоящая земля, мы ее

Беседовал Виктор ПОПОВ.
НА СНИМКЕ: В.Высоцкий в роли Хлопуши.

ГАЛОШИ ИДУТ НА ВОСТОК
Белорусские мастера освоили производство "восточных га

лош" для жителей Средней Азии. Населению среднеазиатских 
регионов СНГ столь полюбились резиновые галоши, что Гомельс
кий завод технических изделий специально для них запустил в 
производство резиновую обувь с острыми приподнятыми носами 
Названы они соответственно - "восточные галоши". Недавно це
лый вагон такой обуви с национальной деталью в дизайне от
правлен в Узбекистан.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТРЮК
Смертельный номер решила продемонстрировать друзьям 15- 

летняя жительница Адлера. Она попыталась перейти реку Мзымту 
по железнодорожному мосту, но не по пешеходной дорожке, а по 
верхней части металлической конструкции пролета, по балке ши
риной сантиметров 40, рядом с которой подвешен контактный 
провод. Как сообщил заместитель начальника ЛОВД на станции 
Адлер П.Соломоненко, "трюкачка” сразу же потеряла равновесие 
и коснулась провода, а в контактной сети - три тысячи вольт... С 
тяжелейшими травмами, в состоянии шока "заигравшуюся" де
вочку доставили в больницу, но врачи оказались бессильны.

ГРЯДУТ ЧУДЕСА
Скоро в Германии не нужно будет иметь ключей, чтобы открыть 

дверь. Электроника достигнет такого уровня, что будет достаточ
но прикоснуться ладошкой к двери, и умный прибор, распознав 
хозяина, впустит его в дом.

Немецкие специалисты обещают в ближайшие годы и куда 
более серьезные чудеса. Они предсказывают появление эффек
тивных лекарств против рака, новых растений с измененной гене
тикой, что позволит преобразовать пустыни. Специальных мате
риалов, которые, если их, например, вставить в окна, будут не 
только пропускать свет, но и обогревать квартиры.

("Труд").
ВОЗРОДИЛИ ДОСКУ ПОЧЕТА

Во Владивостокском рыбном порту взялись за возрождение 
когда-то очень действенной формы поощрения - Доски почета. 
Вестибюль управления рыбпорта украсили 40 портретов людей, 
чей труд давно стал составной частью славы предприятия. "Не 
все в нашем недавнем прошлом было плохо, - Считает председа
тель профкома Наталья Лоскуткина. - И моральное поощрение 
всегда ценилось ничуть не меньше материального". Людей, до
стойных уважения, в порту оказалось очень много, и организато
рам пришлось выбирать из нескольких сотен кандидатов.

("Парламентская газета”).

ОТВЕРГАЮТ ПУРИТАНИЗМ
Некоторые члены конгресса США хотят узаконить кормление 

младенцев грудью в общественных местах. Десятки женщин жа
ловались на проявленную по отношению к ним грубость во время 
кормления ребенка грудью в здании американского Капитолия, 
Смитсоновского музея в Вашингтоне, национальных парках и дру
гих местах. Законопроект наряду с конгрессменами поддержали 
также самые симпатичные лоббисты пухлощекие карапузы и 
дошкольники с плакатами, на которых было написано: "Я люблю 
мамино молоко".

("Российская газета").

■ ПО СЛЕДАМ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

Еще ониа жертва
наркотиков?

дарному стилю в различное вре
мя. На данный момент его при
няли также во Франции, Вели
кобритании, Японии, Китае, Гре
ции, Турции, Египте, в нашей 
стране.

Новый стиль тоже не безгре
шен. За 400 лет средний год на 
26 секунд длиннее, чем в приро
де. Смещение в одни сутки на
копится в григорианском кален
даре за три тысячи лет. Сегод
ня, чтобы перейти от старого 
стиля к новому, надо будет при
бавлять 13 дней. В 2000 г. эта 
разница не изменится, а допол
нительный день появится лишь 
к 2100 г.

Кроме корректно фиксиро
ванной шкалы времени, в ка
лендаре необходимо зафикси
ровать и начальный момент 
любой системы счета лет. В 
Риме годы считались по при
нятой "эре Диоклетиана". По
чему, собственно, календарные 
расчеты ведутся по годам, от
считываемым со дня воцаре
ния лютого врага христианс
кой церкви? Такой вопрос воз
ник в середине VI века н.э. Рим
ский монах Дионисий Малый, 
занимаясь вычислениями пас
халий, предложил заменить 
эру Диоклетиана какой-либо 
другой, имеющей отношение к 
христианству. Были проведе
ны вычисления - теперь неиз
вестно какие - и выдвинуто ут
верждение, что 248 г. эры Ди
оклетиана является 532 г. "от 
рождения Христова". Счет по 
годам "от рождества Христо
ва" начал распространяться 
лишь через 200-300 лет после 
его предложения. В обиход кан
целярии папы римского он 
прочно вошел лишь с XV в., а 
настойчивое внедрение его ка
толической церковью во всем 
мире относится к XVII в. В XVIII 
веке новое летосчисление пе
реняли ученые, и его употреб
ление действительно стало по
всеместным, взамен старого 
счета "от сотворения мира 
"от основания Рима" и т.д. Это 
и есть "наша эра”.

На Руси в допетровское вре
мя был принят юлианский ка
лендарь со счетом лет по визан
тийскому образцу "от сотворе
ния мира". Петр I ввел в России 
юлианский календарь со счетом 
лет "от рождества Христова", 
который мы называем "старым 
стилем". "Новый стиль" был вве
ден в нашей стране лишь в 1918 
году.

Татьяна ПОЛУШИНА, 
научный сотрудник 

астрономической 
обсерватории Уральского 

государственного 
университета 

им. А.М.Горького.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ КОНКУРСНОГО 
УПРАВЛЯЮЩЕГО О ПРОДАЖЕ 

ИМУЩЕСТВА ДОЛЖНИКА
Имущество должника — 

государственного предприятия 
им.III Интернационала, 

находящегося по адресу: 
622014, Свердловская обл., 

г.Нижний Тагил, ул.Серная, д.8, 
продается на открытых торгах 

в форме аукциона.

НА ТОРГИ ВЫСТАВЛЯЮТСЯ:

■ КОМПЛЕКС "ОСНОВНАЯ ПРОМЫШЛЕН
НАЯ ПЛОЩАДКА". В составе: административ
ное здание, производственные цеха, котель
ная, центральный склад, железнодорожные 
пути, оборудование. Начальная цена комплек
са - 2100000 руб.

■ КОМПЛЕКС "ТЕЛЕФОННАЯ СТАНЦИЯ". В 
составе: здание, оборудование, телефонные 
линии связи. Начальная цена - 210000 руб.

■ КОМПЛЕКС "ГРУЗОВОЙ АВТОГАРАЖ". В 
составе: здания, машины и оборудование. На
чальная цена - 470000 руб.

К участию в аукционе допускаются юридические и физи
ческие лица, которые могут быть признаны покупателями по 
законодательству РФ, своевременно подавшие заявку и дру
гие необходимые документы и внесшие задаток для участия 
в аукционе. Победителем торгов признается участник, пред
ложивший наиболее высокую цену за комплекс. Прием зая
вок, предложений и других документов на участие в аукцио
не производится до 13 часов 29 сентября 1999 г. Предвари
тельное ознакомление участников аукциона с характерис
тиками комплексов, а также прием заявок осуществляется 
по адресу: 622014, Свердловская область, г.Нижний Тагил, 
ул.Серная, д.8, с 10 до 13 часов.

Для участия в аукционе заявитель должен внести задаток 
в размере 10% от начальной цены комплекса на расчетный 
счет конкурсного производства ГП им.III Интернационала 
№40602810265140000001 в АКБ "Золото-Платина-Банк", 
Орджоникидзевский РКЦ, г.Екатеринбург, корр. счет 
№ 30101810400000000813, БИК 046551813.

В день проведения торгов победитель и конкурсный уп
равляющий подписывают протокол, имеющий силу догово
ра.
Торги состоятся 30 сентября 1999 г. в 13 часов 

по адресу: 622014, Свердловская обл., 
г.Нижний Тагил, ул.Серная, д.8.

Конкурсный управляющий 
ГП им. III Интернационала В.Г.Кравченко.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 620095, Екатеринбург, ул. Малышева, 101.
ТЕЛЕФОНЫ: приемная — 56-26-67; первый зам.редактора — 75-85-45; коммерческий директор — 
75-78-67; отдел информации — 62-77-09, 62-70-04, 65-84-14; отдел экономики — 
62-54-85, 62-70-05; отдел спорта - 62-69-06; отдел гуманитарных проблем - 62-61-92, 
75-80-33; отдел рекламы — факс и тел. 62-54-87, тел. 62-70-00; отдел общественно- 
политических проблем - 62-70-01; обозреватели - 62-63-02; фотокорреспонденты — 75-80-01; 
отдел писем - 75-78-28; бухгалтерия - 62-54-86; факс 56-26-67.
КОРРЕСПОНДЕНТСКИЕ ПУНКТЫ
в Каменске-Уральском (Южный округ) - 2-81-56, в Нижнем Тагиле (Горнозаводской округ) - 
27-93-46, в г. Лесном (Северный округ) - 6-52-62.
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В детской поликлинике 
на Сибирском тракте в 
Екатеринбурге 
совершено зверское 
убийство.

28 августа пришедшие ут
ром на работу медики с ужа
сом увидели в фойе своей 
поликлиники труп женщины. 
Она была задушена, руки и 
ноги связаны. По сообще
нию из пресс-службы ГУВД, 
жертвой жестокого убий
ства стала 38-летняя работ
ница регистратуры. По
скольку в помещении по
ликлиники были взломаны 
двери шести кабинетов, 
сразу предполагался коры
стный мотив преступления. 
Сотрудники уголовного ро
зыска УВД Екатеринбурга

по подозрению в совер
шении убийства задержа
ли 17-летнего неработаю
щего молодого человека. 
Он уже признался в соде
янном, следствие продол
жается.

И хотя в Октябрьском 
РОВД пока отказались 
комментировать это дело, 
можно предположить, что 
именно пагубная страсть к 
наркотикам подтолкнула 
несовершеннолетнего 
преступника к такому чу
довищному убийству, по
скольку подобные налеты 
наркоманов на больницы и 
поликлиники случались 
уже не раз.

Юлия САТАНЕВСКАЯ

Помоготие опознать
25.08.99 г. в 21.55 на перекрестке улиц Блюхера- 

Комсомольской в Екатеринбурге произошел наезд трам 
вая маршрута № 4 на неустановленного мужчину, кото 
рый получил тяжелые травмы в виде ампутации правой 
руки и ноги. От полученных травм мужчина умер.

Его приметы: возраст около 50—55 лет, глаза све’ 
лые, волосы светлые, прямые, короткие. Размер голо 
вы — 57 см, рост — 180 см, на зубах имеются коронка 
из желтого металла, некоторые зубы отсутствуют. Бы" 
одет: в синтетические спортивные брюки синего цве'а 
с зелеными лампасами, в полушерстяной джемпер ко
ричневого цвета со вставками белого и темно-коричне
вого цветов, в х/б сорочку розового цвета, в носки 
синего цвета, х/б тельняшку, в кожаные черные туфли

Граждан, имеющих информацию о личности погиб
шего, а также очевидцев дорожно-транспортного про
исшествия просим обратиться по адресу: ул.Раевско
го, 9 или по телефонам: 49-00-43, 49-00-01, 
41-17-93.

Пункт первичного при
ема при Миграционной 
службе Свердловской 
области ликвидируется.

Претензии принимают
ся в течение двух меся
цев со дня опубликова
ния объявления.

Тел. 53-73-83.

Сотрудник "Областной газеты Сми 
МЕТ КВАРТИРУ в Екатеринбурге. Сто
имость в пределах 800 рублей. Чистоту 
и своевременную оплату гарантирую. 
Тел. 62-70-05, 62-54-85.

г Продается деревянный 1 
| дом. Центральные газ, | 

отопление.
| Обращаться: г.Полевской, | 

ул.Энгельса, 28.
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